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Casi despidiendo el año 2022 y dando
la bienvenida al nuevo, que se promete
brillante, el “Cuarteto Armonía” y el Ateneo de
Ocaña ofrecieron a sus incondicionales un
concierto con temas casi exclusivamente
navideños, tan apropiados para esas fechas.

Así, la iglesia del Convento (ahora
Casa) de los PP. Dominicos, sirvió de marco
incomparable para que las tres voces
femeninas y el tenor dejaran muestra de su
bien hacer, todo ello tras la celebración de la
misa de tarde, que había concluído momentos
antes. Por ello, en primer lugar, cabe agradecer
a esta congregación las facilidades ofrecidas
para dicho acto, prometiendo las mismas para
el concierto de musica sacra que se celebrará
en el mes de Febrero.

La presentación corrió a cargo de una
de las socias del Ateneo, Victoria García de la
Torre, así como una breve introducción a cada
uno de los temas de dicho concierto, aunque
cabe señalar que había dificultades con el
micrófono cosa que provocó que la audición de
sus escogidas palabras llegara escasamente a
la fila primera de bancos de la iglesia.

Incluso, el tenor, Aitor, invitó a los

asistentes a acercarse al principio de los bancos
para poder disfrutar más, tanto de las palabras
de la presentadora, como del propio concierto.

Aleluyas, blancas navidades, noches
de paz, nacimientos, niños, tamborileros,
adestes fidelis, campanillas, panderetas y todos
los temas recurrentes del tema navideño
hicieron su presencia con las voces del
conjuntado cuarteto haciendo las delicias de los
oyentes que aplaudieron con cariño cada una
de las once interpretaciones preparadas.

Hay que valorar el esfuerzo que este
cuarteto regala tras horas de incansables
ensayos para poder dejar alto el nivel
conseguido a través de todas y cada una de sus
interpretaciones. Nos veremos en Febrero.
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VILLANCICOS CON EL ATENEO

LOS VISIGODOS
Dentro de la programación de actos

preparada para este año 2023, el Ateneo de
Ocaña ha ofrecido a finales del mes de enero
una conferencia sobre un tema histórico
interesante, y bastante desconocido, como es
el de los Visigodos, aquel pueblo que nos llegó
desde lejanas tierras nórdicas con los años de
la decadencia del Imperio Romano y que ocupó
buena parte de la península hasta que los
árabes llegaron desde el sur e hicieron lo
mismo.

La conferencia ha sido ofrecida por
Fernando Mora Rodríguez que nos sumegió, a
través de lo que él calificó de leyendas, en
aquellos reinos tan olvidades de los que, como
mucho, nos acordamos de los célebres reyes
Godos.

Naturalmente el acto había sido
presentado por un miembro del Ateneo, en este

caso José María Balsera, quien dio paso tras
sus palabras de bienvenida al Cuarteto
Armonía, aperitivo de buen gusto ya habitual en
los actos organizados por el Ateneo.

Los cuatro componentes dieron un
concierto con buen gusto compuesto con seis
piezas, en su mayor parte, renacentistas, que
entonaron el ambiente para dejar los paladares
dispuestos a las palabras de Fernando.

Cerró la velada el Presidente, Enrique
García Moreno Amador, que dejó en sus
palabras esos tintes melancólicos y nostálgicos
que le son tan fáciles manejar, aparte de felicitar
al Cuarteto, y a Fernando, que recibió de sus
manos el diploma de honor que se suele
entregar como simbólico pago por sus palabras.
También agradeció al alcalde, presente en el
acto, las facilidades prestadas para el salón de
actos.

Transcurrida una hora de conferencia y
media de concierto, los asistentes dejaron sus
asientos para, como dijo Fernando Mora, llegar
a tiempo a la cena, aunque el apreritivo ya
había sido muy suculento.

Una vez más cabe felicitar al Ateneo por
su afan en extender la cultura en cualquiera de
sus ámbitos sin recibir nada a cambio, salvo la
satistacción de ofrecer cultura ya por un periodo
de cinco años.
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PÁGINA TRES
No es fácil comenzar esta primera

incursión en la Página Tres de El Perfil de
Ocaña sin tener en cuenta los 18 años que mi
padre ha estado, mes a mes, comentando la
actualidad del momento. Ya fuera un hecho
internacional o uno de ámbito local, siempre
son interesantes los comentarios de alguien
que trata de dar una opinión basada tanto en
la experiencia vital como en los conocimientos
sobre un tema concreto.

Por tanto, es obvio que aquello que yo
escriba tendrá que ser, a la fuerza, diferente
desde toda perspectiva, y si bien uno no
puede evitar los parecidos, algo de lo que
estoy particularmente orgulloso, si trataré que
estas lineas sean, al menos, tan interesantes
como cuando escribe mi progenitor.

Más allá de esta novedad, podemos
iniciar ya "oficialmente" la Pagina Tres por lo
más inmediato, lo que nos ha deparado este
mes de enero del nuevo 2023. 

En lo global, los estertores de la
guerra en Ucrania siguen ahí, aunque como
pasa con casi todo en esta sociedad a
velocidad de fibra, cualquier noticia tiende a
diluirse a fuerza de repetirse.

Hace cuatro años que llegaban los
primeros avisos de la Pandemia que aún
estamos dejando atrás (¿la estamos dejando
atrás?), y ahora no parece sino un recuerdo
lejano para muchos, una muesca más en las
anécdotas a contar. 

Tanto una cosa (la guerra) como otra
(la pandemia) han provocado, o al menos
servido de excusa, para que en los últimos
meses los precios se estén disparando. La
globalidad tiene estas cosas, un aleteo de las
alas de una mariposa en un sitio provoca un
huracán en el otro lado del mundo, se suele
decir. Sin embargo, no se oye hablar de
"desaceleración economica" como ocurrió
cuando reventó la burbuja inmobiliaria en
2007, ni siquiera la temida y temible palabra
"crisis" se ha instalado en el imaginario
colectivo, aunque todos la veamos con el
rabillo del ojo, como un fantasma acechando
en una película de miedo.

¿Porque hace 15 años sí y ahora no?
Tirando un poquito de economía, la respuesta
está en la variable del consumidor. Hace 15
años, el miedo a la crisis nos hizo
escondernos, guardar lo que teníamos,
aguantar el chaparrón hasta que pasara la

tormenta. La sociedad en general venía de
una época de bonanza que parecía no tener
fin, y el susto quizá fue mayor por eso. Hoy
en día, posiblemente porque no llegamos
realmente a superar aquella crisis sino que
simplemente nos acostumbramos a ella, el
miedo a la pandemia y a la guerra no sólo no
nos hace aferrarnos al ahorro, sino que muy
al contrario, salimos a comprar y a gastar
más. Una especie de "de perdidos al río". Y
eso, en una economía que necesita de un
público demandante creciente de manera
constante supone un cierto alivio. Veremos si
esa tendencia se mantiene o si al final los
consumidores (porque eso es lo que somos
todos) llegamos al punto en el que debamos
elegir entre tener comida en la despensa o
tener datos en el móvil... porque creo que más
de uno prefería lo segundo.

En el ámbito local, el tema estrella, sin
quitar mérito a los que a cada uno nos atañen
particularmente, reside en la "obra del paseo".

Como casi cualquier cosa en esta vida, tiene
detractores y apoyos. Y, también como casi
cualquier tema, esa opinión no tiene más
información detrás que la de estar a favor o
en contra por el simple hecho de estar a favor
o en contra del promotor de la idea.

Si algo te dan los años, además de
achaques, es paciencia. Paciencia para no
juzgar algo sin conocerlo, e incluso
conociéndolo para no ser extremista en tu
juicio. Porque ninguno somos maestros de
todo. Creo que cualquiera hemos podido ser
testigos o sufridores de obras que un principio
parecían un error, de las que estábamos
convencidos de su fracaso, y que al final, no
salieron tan mal, e incluso resultaron buenas.

Por eso, desde mi nulo conocimiento
urbanístico, desde mi ignorancia sobre como
va a quedar la obra del paseo, de lo mucho o
poco que ha costado, de si ese dinero podría
invertirse en algo mejor o si sólo se obtendría
la financiación si se acometía la obra de la
manera que se ha hecho, prefiero esperar.

Pero, precisamente, esa ignorancia
que admito tener, como la mayoría de los
vecinos de Ocaña, sobre la obra del paseo,

podría convertirse en un viento a favor de la
obra si se explicará e informara al respecto. 

Estamos a unos meses de las
elecciones municipales, lo que explica el
querer demostrar lo mucho que se ha hecho
y lo mucho que se podría hacer, nada nuevo
que no hagamos todos en todos los ámbitos
de nuestra vida en mayor medida. ¿A quien
no le gusta decir sonriente y con orgullo:
"¿Ves eso? Pues es cosa mía."?

Pero para conseguir el aplauso del
respetable, hay que bajar al ruedo, que diría
un taurino, no basta con dar el visto bueno a
las cosas y esperar que la gente, por simple
simpatía, esté de acuerdo. Y menos cuando
estamos en un momento (¿o quizá siempre
ha sido así?) en el que parece que cada vez
que algo o alguien saca la cabeza, lo divertido
y correcto es golpearla y volver a meterla en
el redil, no sea que en efecto la idea sea
buena y los aplausos vayan para alguien que
no es uno mismo.

De modo que, como decía antes,
pediría paciencia para los que podemos
criticar o comentar lo mucho o poco que nos
gusta la obra del paseo, y pediría información
y compresión para sus responsables, ya que
aunque habrá quien quiera verlo todo mal y
que no atenderá a razones, creo que somos
muchos los que agradeceríamos saber algo
más de quien corresponda. En el fondo, nada
da más miedo que la falta de información, y
ese miedo fácilmente se vuelve en ira si nos
descuidamos.

Es posible que pida cosas con la
inocencia de quien aún le faltan golpes que le
enseñen que la vida no es así de fácil. Pero
aun no he perdido la esperanza que que
todos podamos hacer las cosas un poquito
mejor, aunque sólo sea en una fracción
diminuta, y que busquemos como propósito
para este año 2023 que ya empezamos a
gastar, que antes de gritar y señalar,
respiremos hondo y tratemos de escuchar.
Ese es el truco.

JOSÉ A. RUBIALES Gª DE LA ROSA

Si algo te dan los años, además de achaques, es
paciencia. Paciencia para no juzgar algo sin conocerlo...

CENSO a 31 de ENERO de 2023
15.749 habitantes de 82 nacionalidades
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No sé por qué, pero a nosotros los
mayores nos gusta mirar la vida a través de un
caleidoscopio, sí, a través de los colores a los
que nosotros damos determinados significados.
Esos colores que a veces se agolpan en las
retinas de nuestros ojos hasta producirnos una
ceguera llena de cegadores brillos y destellos a
modo de dislocados arcoíris.

Pudiera suceder que esto se debe a un
mecanismo de defensa ante nuestras evidentes
carencias visuales, incluso estando operados
de cataratas, que los colores no están en los
ojos, sino en nuestro cerebro. Nos encantan los
colores que nos producen placer, felicidad,
ganas de vivir, alegría, esperanza...

Nos fascinan determinados colores,
hasta producirnos ciertas emociones anímicas
que nos animan a soñar y a ver la vida de color
de rosa. A veces nos conformamos con los
tonos tamizados con polvo de perlas, como
presagio de esa cegadora luz que dicen que
nos aguarda al final del túnel.

Dicen los oftalmólogos que el azul y el
rojo son los colores favoritos de nosotros los
viejos. Tal vez porque estemos mediatizados
por el significado ideológico que supusieron
ambos colores a lo largo de nuestra vida. La
vida bicolor vivida en una España dividida,
donde imperaban los rojos y los azules.

Muchos ópticos se atreven a decir que,
por el contrario, detestamos el morado y el
marrón, tal vez porque en algún momento de
nuestras vidas las hayamos pasado moradas, o
porque a lo largo de nuestra existencia nos
hayamos tragado marrones.

Es verdad que a menudo nos ponemos
rojos de ira, o blancos como la pared, aunque
de inmediato nos reconfortemos con todas las
tonalidades del azul que nos transportan al cielo
y al mar donde anida nuestro destino, en ese
horizonte que siempre se mantiene a la vista
pero que nunca logramos alcanzar.

Entre nosotros los veteranos, se da la
curiosa circunstancia de relacionar todo lo que
representa la cotidianeidad de nuestra vida a
través de los colores, y si no, ahí tenemos a los
partidos políticos que se adueñan del color que
creen representarles mejor… 

Y como los ejemplos son evidentes,
sólo tenemos que hacer un leve ejercicio de
memoria aunque nosotros, los viejos,
mantengamos una guerra abierta contra esta
memoria que amenaza con abandonarnos. Aún

no he logrado entender esta enfermedad que
quiere arrebatarnos la memoria, como si no
tuviese bastante con arrebatarnos la salud, la
vista y el oído.

Esta afición por definirnos a través de los
colores también la tienen las entidades bancarias,
éstas que están dispuestas a hipotecarnos la vida
con el señuelo de hacernos felices.

"Se encuentra usted en números rojos",
nos dicen arqueando la ceja del ojo izquierdo,
mientras nos señala con el dedo índice en modo
amenazante. Es verdad que el mismo director de
la sucursal bancaria que nos amenazaba hoy,
nos pudiera decir a la semana siguiente: "Le
acaban de dar luz verde al préstamos hipotecario
de su vivienda para que pague usted la deuda
que tiene contraída con nosotros".

Todos eligen sus colores para sacarnos
los colores a nosotros. Las compañías
telefónicas, las eléctricas, las cadenas de
televisión, el mundo empresarial en general, las
cadenas las grandes superficies y hasta la
refrescante y edulcorada Cola.

Resulta que hay quienes se dedican a
vigilarnos y saben qué gustos tenemos, qué
manías, qué aficiones, qué costumbres y que
hábitos mostramos. Al final nos conocen tan bien,
que saben hasta cuales son nuestros colores
favoritos. Todos tienen una ficha exhaustiva de
todos nosotros, tanto nos conocen, que hay
empresas que se dedican a vender la
información que nosotros les hemos servido
gratis y en bandeja de plata todos estos años.

Por saber, saben dónde nos
encontramos en cada momento. El otro día
entré en un centro comercial y de inmediato me
dieron la bienvenida en el móvil, y al entrar en
un restaurante me enviaron un saludo, además
de recomendarme que tenían paella de bacalao
que tanto me gusta…

A mí personalmente me gusta el verde
esperanza, ¿o es el rojo pasión?… No sé quién
ha sido el chivato, que ha descubierto la
emoción que me provoca cada tonalidad. Me da
la impresión que tras un examen generalizado
de los vejestorios que poblamos esta España
de nuestros pecados, los que cotillean nuestras
vidas saben qué sensación nos provoca cada
color.

El blanco que nos transmite pureza,
elegancia, sencillez, inocencia... Es por esto
que el blanco sirve para promocionar productos
de limpieza. Ya sabemos aquello de que aquel

detergente lava más blanco. El azul nos ofrece
serenidad y salud, es por esto que los
publicistas no utilizan este color para anunciar
empresas alimentarias, por aquello de que
podría provocarnos inapetencia, sin embargo
las marcas de agua lo utilizan en sus envases.
Al final todas pretenden dar en el blanco.

De todos es sabido que el rojo provoca
pasión, fuerza, fuego, amor y energía, por el
contrario nos puede dar sensación de peligro.
Del amarillo dicen que nos da la felicidad, es por
esto que se lo han apropiado las casas de
empeño y los prestamistas. A muchos, por el
contrario, nos da la sensación de mala suerte.
También es verdad que es el color de la riqueza,
por aquello del oro y de los campos llenos de
dorados trigales. El naranja representa diversión,
juventud, cambio o modernidad, tal vez por esto
lo adoptaron compañías telefónicas, partidos
políticos y compañías de seguro. El verde
representa la naturaleza, la esperanza y la
ecología. El negro nos provoca una sensación de
lujo, de seriedad, sofisticación y exclusividad. Tal
vez por esto los trajes de noche de las damas y
los chaqués, esmoquin y trajes de ceremonia de
los hombres sean negros. Pero también, temor,
tristeza, luto, miedo, desconfianza…

Todo esto, dicho con todas las reservas,
porque algunas acepciones que se le daban a
los colores son tan antiguas como obsoletas y
desfasadas. Y si no, recordemos al color blanco
que significaba pureza, cuando el término pureza
en las mujeres, de antiquísima virtud religiosa, ya
pertenece al pasado. Pero como la tradición
parece imperar en ciertas sociedades, las novias
se visten de blanco, aunque sea su tercera boda
o lleven conviviendo con su pareja un lustro,
porque la pureza ya no es física, sino intelectual. 

A nosotros, los carcamales, mucho nos
importan ya las purezas que tanto
escandalizaban a los señores purpurados allá
por el siglo XV, que las querían blancas e
inmaculadas como las azucenas. Pasa igual
con el arroz, que significa fertilidad. El otro día
asistí en Toledo a la boda de unos amigos
septuagenarios y le echaron encima cinco kilos
de arroz de Calasparra entre vítores y pétalos
de rosas blancas como la nieve. 

Y si vamos más lejos, sólo tenemos que
observar cómo juegan con los colores las
distintas religiones, sobre todo con sus distintas
liturgias. En la religión católica los colores tienen
su significado. El blanco, pureza; el rojo, martirio;
el amarillo, riqueza; el azul, cielo; el morado,
pasión; el marrón, pobreza y el negro, luto y dolor.

Cada mañana tendríamos que salir de
casa con un lacito con el color que represente
nuestro estado de ánimo, sería una buena

DE COLORES

Nos fascinan determinados colores, hasta
producirnos ciertas emociones anímicas...
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manera de evitar disgustos y proporcionarnos
felicidad a nosotros mismos, y disgustos a los
demás, al avisarles del estado de ánimo en el
que nos encontramos en ese momento. 

Mientras algunos se juegan en los
casinos la vida al rojo o al negro, nosotros nos
aferramos a ver la vida de color rosa, aunque a
veces nos tengamos que tragar un marrón o
teñir nuestra alma de luto por el nubarrón negro
que nos deja la desaparición de ese familiar que
la vida nos robó, tiñendo el alma de morado.

Personalmente y sin más
consideraciones que el que me otorga el más
puro gusto cromático, me gusta el rojo en todas
sus intensidades, ¿antes he dicho el verde?  El
bermellón, granate, purpura, rubí, carmesí,
encarnado, escarlata… Y del azul, el marino; del
amarillo, el dorado; del verde, el inglés; del rosa,
el fucsia; del negro, el azabache... y del blanco,
el de la azucena, del nácar, de la Luna, de la
nieve, de la espuma del mar…

Dicen que hasta nuestra sangre es de
colores, tal vez porque tengamos glóbulos
blancos y rojos y los nobles se empeñen en
tenerla azul y los pacíficos blanca como la
horchata y los moribundos aguada.

Si pasamos por el escaparate de una
pastelería son los colores de los pasteles los
que no hacen pararnos para disfrutar

intensamente, hasta el punto de hacérsenos la
boca agua, solo con ver la profusión de colores,
sin necesidad del gusto, ni el olfato. 

Lo mismo nos pasa con las flores, que
es la intensidad del color lo que nos embelesa,
aunque luego nos llevemos una decepción
cuando por no oler, no huelen, a nada…

Ver la vida de color de rosa nos eleva,
aunque corramos el peligro que el rosa se torne
rojo intenso.

De nada nos ha servido teñir de rojo
aquella España, donde los ríos presentaban un
bermellón intenso y en las calles corrían ríos de
púrpura, por las continuas guerras intestinas, de
aquellas guerras ancestrales anteriores al
medievo, pasando por aquellos reinos de taifas,
por las cruzadas, hasta llegar a nuestros días
donde la sociedad se está habituando a
engalanarse con crespones negros, como si una
enfermedad en nuestras retinas nos impidiese ver
algún brote verde que nos llene de esperanza.

Hay temas que resultan recurrentes para
los intereses de algunos, que se aprovechan del
comportamiento obsesivo de los colores, para
convertirnos en una sociedad daltónica por
degeneración de nuestros cristalinos.

Conocemos el antídoto, conocemos el
remedio, conocemos el tratamiento, pero sólo
nos quedamos con una visita al bazar de la

esquina, creyendo que unas gafas de cinco
euros acabarán con la presbicia, la
hipermetropía, la miopía y el astigmatismo, pero
solo nos distorsiona la realidad.  

De lo que nadie se ha dado cuenta aún,
es que nosotros los viejos se nos van apagando
ciertos sentidos, como la vista o el oído y a
cambio vamos potenciando otros… Aquí, en este
país de nuestros pecados se celebra la escasa
visión de los viejos, la falta de oído, incluso el
olfato. 

También la torpeza de nuestros
miembros, el sentido del equilibrio, la
desaparición de la masa muscular y hasta la
temperatura corporal… Y esto les sirve para
intentar humillarnos, faltarnos al respeto, abusar
y hasta agredirnos, dada nuestra más que
evidente debilidad y nuestra proverbial ceguera.

Muchas veces nos resulta complicado
mantenernos fieles a nosotros mismos, evitando
molestar, ocultando nuestras costumbres y
disimulando nuestros naturales impulsos, sí, es
ahí cuando nos mostramos grises por nuestra
obsesión de no incomodar, de pasar
inadvertidos, de caminar de puntillas para evitar
incomodar con nuestra presencia. Sí, ahí somos
excesivamente grises como nuestros cabellos,
incluso plateados.

ENRIQUE GARCÍA-MORENO AMADOR

DE COLORES
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EL CAMINO DEL BOTIJO
Hace ya muchos años, va para

quince, que mi historia personal decidió hacer
una pirueta y traerme a vivir a Ocaña. Eran
aquellos los tiempos florecientes y prósperos
de la llamada "burbuja inmobiliaria" que, como
su nombre indica, consistió en vender
pompas de jabón de calidad más que
cuestionable y a precio de oro, a cuantos
incautos ciudadanos se empeñaban en tener
un lugar donde vivir.

Vamos, que nos estafaron, hablando
con claridad. La lluvia de millones que cayó
en algunos bolsillos desalmados del momento
dejaron un rastro de familias en bancarrota,
desempleo y desahucios cuando llegó lo que
tenia que llegar: el pinchazo de aquel mundo
irreal y la evidencia de que ser europeos no
nos había hecho mejores gestores ni el
estado de cuentas del país se podía calificar
de saneado, antes al contrario, porque tocó
pagar lo que perdieron los ladrones en su
huida hacia los paraísos fiscales oportunos.

Desde siempre había querido residir
en un pueblo, aprovechando su tranquilidad y
la proximidad del campo, cerca de una ciudad
grande, con sus servicios y posibilidades.
Ocaña me ofrecía ambas cosas y además

una tercera, muy importante en mi caso: su
situación geográfica y sus comunicaciones.
Apenas a una hora de Madrid, junto a
Aranjuez, en un cruce de trazados de autovía
que la comunican con Andalucía, Levante,
Madrid, Toledo y Cuenca; comunicada por
tren con Madrid, Cuenca y Valencia de forma
directa y con Madrid, Alicante, Albacete y
Jaén, desde Aranjuez, amén de todas las
poblaciones de su recorrido; con un servicio
de autobuses facilitado por dos empresas,
Aisa  y Samar, que sin ser el mejor era sin
duda suficiente…¿hace falta que siga? 

Porque ése, sin duda, es uno de los
principales atractivos que han inclinado la
balanza hacia Ocaña para buena parte de los
vecinos que han venido a vivir aquí en los
últimos años. Una población que continúa con
su trabajo o sus estudios en Madrid, Aranjuez
o Seseña pero que ha fijado su residencia en
esta Villa, donde están creciendo sus hijos,
donde han creado vínculos de amistad y
donde contribuyen al mantenimiento
económico y la prosperidad del pueblo, a
través de los impuestos directos e indirectos,
las subvenciones correspondientes al censo
o los comercios,  establecimientos diversos,
academias, etc, que se han visto favorecidos
por la llegada de los nuevos vecinos al lugar.

Sin embargo y de forma sorprendente,
no se aprovechó para mejorar e incrementar
ese capital que le otorgaba una clara ventaja
sobre cualquier otro emplazamiento de la zona
(la comunicación lo es todo para el desarrollo
y el crecimiento de cualquier pueblo), haciendo
que lo que a priori constituía un potencial se
convirtiera en pérdidas. 

Para empezar, los seis servicios diarios
que conectaban Ocaña con Cuenca (tres de
ellos hasta Valencia) y Madrid-Atocha por
ferrocarril regional, se redujeron a tres, los que
se alargaban hasta la capital del Turia. No
hubo voces que se levantaran contra este
atropello. ¿Cómo podría haberlas si ni siquiera
había un cartel indicando la estación? Algún
tiempo después se redujo el servicio hasta
Aranjuez, de donde salía y llegaba entre
semana, partiendo y llegando a Madrid-Atocha
sólo en fin de semana. Menos servicio, menos
viajeros, lo que, unido al abandono progresivo
de las tareas de mantenimiento, llevó a donde
tenía que llevar: al cierre de la línea el pasado
mes de julio tras muchas vicisitudes y
protestas a las que, de forma sorprendente, fue
ajena nuestra población.

En fin, quedaba el autobús. Sólo
Samar porque hace tiempo que Aisa quedó
descolgada de la adjudicación de la ruta lo
que se tradujo en un cierto acomodo de la
empresa ganadora y en una bajada evidente
de la calidad del servicio y los propios
vehículos. Los usuarios protestamos ante la
empresa e incluso ante el Ministerio
correspondiente, ya que dependen de
Fomento, enviando escritos y fotografías del
mal estado de los autobuses, se habló con el
Ayuntamiento para que interviniese… Pero,
llegó la pandemia, que dejó en suspenso
hasta la respiración de los habitantes del
mundo, cuánto más estos asuntos
domésticos sin relevancia política.

Poco a poco hemos ido regresando a
los quehaceres, a las costumbres, a la rutina
cotidiana. Y vemos que nuestra villa ha
crecido en ese tiempo. Casi dieciséis mil
personas censadas y un cálculo de unos
veinte mil habitantes reales, que no han
surgido de la nada. Han venido de otras
poblaciones, muchos de Madrid. Y allí se
desplazan cada día en un viaje de ida y vuelta
que les ocupa cerca de tres horas de sus
vidas. Y lo hacen con gusto, pues han
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escogido a Ocaña por sus muchas y buenas
prendas. Los autobuses no han mejorado
gran cosa, aunque se van recuperando los
horarios pre-Covid, que ya es bastante.

Y de pronto, cuando parecía que
había pasado el tiempo de los sustos, nos
encontramos de la noche a la mañana con
que los autobuses que unen este pueblo con
Madrid, Aranjuez y Seseña no van a pasar por
sus paradas habituales, sino sólo por una que

se ha dado en establecer en la ya famosa
rotonda de "El Botijo". La excusa es una obra
en "El Paseo" que al parecer iba a impedir el
paso. Después nos enteramos de que no se
va a cortar la calzada y de que el tráfico,
incluidos otros autobuses, continúa con
normalidad. Para completar el sainete, se nos
informa de que la empresa no tiene intención
de pasar por la parada más alejada, la del
Centro de especialidades de Ocaña, ni ahora
ni nunca; lo que completamos con la

información de Samar, que insiste en que la
solicitud del cambio la ha hecho el
Ayuntamiento. Como se suele decir, de traca.

Y ahí empieza el calvario de cientos de
personas que han de pasear durante más de
un kilómetro y pico o algo más de dos, según
en qué calle vivan, desde las cinco y cuarto de
la madrugada en adelante. Entre ellos niños,
personas mayores, personas con dificultades
para caminar… Se ha dejado aislado al que

probablemente sea el barrio más poblado de
la villa y el que más utiliza el autobús. Muchos
de sus habitantes se ubicaron aquí por la
facilidad del transporte y su proximidad. Y
ahora se encuentran con esta gimkana
obligada que les complica la existencia y que
no tiene razón de ser ni lógica alguna. 

Les animo a que lo prueben. El
"Camino del Botijo" ya es uno de los más
populares de la zona y a buen seguro que
algún espabilado estará pensando en incluirlo
en la Red de Caminos de Castilla La Mancha.
Si observamos además las aceras por las que
hay que transitar les aseguro que también se
puede vender como de multiaventura, tan de
moda en estos tiempos.

Bromas aparte creo que esto,
francamente, no puede seguir así. Una parada
de autobús no es algo baladí, que se pueda
llevar y traer de un lado a otro. La población
precisa de servicios reales que no se esfumen
por el capricho de unos o de otros, que hagan
crecer y prosperar al pueblo, que proporcionen
seguridad y no zozobra y molestias a las
personas. No se puede seguir perdiendo.
Recuperar lo malogrado es más difícil que
mejorar lo que se tiene. Una vía férrea ahora
silenciosa y muerta, un autobús que juega con
el bienestar y la seguridad de los ciudadanos… 

Me encantaría que cuando estas
líneas salgan a la luz sean en parte
innecesarias y que, al menos, el barrio de San
Isidro haya podido recobrar la calma y su
parada. Hasta ahora el pobre santo poco ha
podido hacer, bastante tiene con sobrevivir
atrincherado en su ermita que, aunque por
poco, se salvó de la piqueta y la destrucción. 

Así, no podemos seguir. Así no…
E. BALTANÁS

EL CAMINO DEL BOTIJO

Si observamos además las aceras por las que hay
que transitar les aseguro que también se puede vender
como de multiaventura...
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ESTO NO SE COME
En diciembre me llega un mensaje de

WhatsApp con una fotografía que al principio
me creó el comentario. 

Una punta de lanza romana ha
atravesado el femur de un olcade. Ha sido
hallado ese resto arqueológico, por
casualidad, en las obras que se están
ejecutando para un nuevo, pequeño, pero
flamante polígono de usos terciarios (oficinas,
comercio, almacenes…) con las cesiones que
establece la legislación (la tan necesitada
zona verde).

Las películas de los tiempos del
imperio romano; la exposición permanente
que hay de ellos en Toledo, incluido el
habitáculo donde ves reproducido con
absoluta precisión cómo era la uniformidad y
el armamento que usaba el legionario, de
ataque y defensa, me hacen dudar mucho
que esa pieza metálica, que ha atravesado
ese hueso sea de fabricación romana.

Para quienes no hayan captado aún el
lugar del descubrimiento me refiero a la zona
en obras que está a la derecha, saliendo del
núcleo de Ocaña al de Noblejas, antes de
llegar a la antigua plaza de toros (que está,
curiosamente, mejor conservada que la de la
Avenida del Parque).

Que ahí hubo actividad guerrillera ya
lo supe siendo niño, pues un grupo de buenos
amigos peinamos el suelo y apareció lo que
parecía ser una gran herradura llena de barro.

Despejó nuestra inocente ignorancia
la sabiduría de un tío de los amigos, el cual
nos explicó que cuando un guerrero ibero
moría en combate en sus exequias fúnebres,
ponían, encima de él, sus armas inutilizadas
con forja; es decir, que la hoja de aquél
precioso puñal, corroído por el tiempo, estaba

doblada; ya no servía ni para matar ni para
herir. Y en su empuñadora aún se dejaban ver
los huecos que fueron en su momento
ocupados por piedras preciosas.

Si no ha sido vendida, tirada a la
basura, o regalada a un tercero, esa maravilla
está en la casa de la abuela Paz, ya fallecida,
enfrente del Bar el Túnel.

Pues continuando con el comentario a
la fotografía yo interpreto, válgame Dios que
soy profano en esa materia (y en todas), que
el arma blanca es ibera y el hueso romano.

Es fácil comprobarlo. Se trata de una
broma. Si estuviera en un laboratorio
arqueológico no saldría un mantel de fondo
de cuadrados blanco y rojos, propios de los
actos culinarios camperos; la lanza romana
tenía diferente forma; ese hueso se dejó
atravesar porque no estaba lo
suficientemente curtido. Si hubiera sido de un
ibero no se hubiera atravesado.

Si se organizara correctamente el
Museo Arqueológico Municipal de Ocaña se
deberían cerrar sus puertas durante el tiempo
necesario; retirar lo que es fantasía; llevarse
al Convento de Santo Domingo de Guzmán

las piezas de alfarería, la mayor parte de
Dolores, y colocar con sumo cuidado y cariño,
en uno de sus salones, homenajeando a los
demás alfareros, no sólo a Emilio y Andrés,
sino también a quienes les precedieron,
autores de el artesano oficio de la alfarería,
noble y a punto de finar.

Estudiar las ramas de familias, fechas
de nacimiento y defunción de cada dueño de
cada alfar, de los que sólo queda el de Andrés
del Val, que cumplirá 92 años en julio -ya falta
poco-. Cuando le visito me cuenta con gozo
sus chascarrillos. Recientemente ha sido

sujeto pasivo de un homenaje, con entrega de
diploma, por parte del Ayuntamiento, y hasta
grabó todo aquello el canal de Televisión de
Castilla la Mancha. Pero Andrés, que se fija
en los detalles, me dice que falta en el texto
de ese diploma decir que tiene en ese
momento 91 años y está al pie del cañón.
Que hay que recurrir como se diga. Y yo le
respondo. Siempre que he recurrido le han
dado la razón a los poderes públicos aunque
no la tuviera.

Si volviera a empezar, haría las cosas
dialogando. Se puede dialogar desde "El
Perfil de Ocaña". Pues ale, Andrés, pariente
(mi bisabuela fue Dolores del Val) aquí dejo
interpuesta en tu nombre tu interpelación. Y
yo añadiría: Semejante azaña merece que el
tamaño del diploma tenga una dimensión
mayor. Por lo menos tamaño DINA-3.

Seguro que Pepe Rubiales redacta la
propuesta de texto, y yo pago el coste de la
edición e impresión, así como el marco que
se merezca. Y que, en esta segunda ocasión,
se haga con previa publicidad usando un sitio
de gran valor histórico como, por ejemplo, el
Teatro Lope de Vega. Ahí se presentó el libro
"Mis Recuerdos", de Dolores, cuya película
tiene grabada, editada y subida Pepe
Rubiales a su canal de YouTube, y que
recomiendo ver a todos.

Por cierto. Cuando voy a Ocaña me
gusta pasear por el barrio del Norte, el
musulmán. En la calle de dicho punto cardinal
estaban los alfares de Andrés y de Dolores
(antes de antepasados, en lo que se refiere
sé que el suyo fue de mi bisabuelo Blas, el
cual cedió gratuitamente la zona que convirtió
al callejón en una calle).

Pues he aquí mi gran sorpresa que al
visualizar lo que fue la mayor parte del alfar y
vivienda de Dolores, están perpetrando, no se
quien, un atentado urbanístico de dimensiones
descomunales. Están haciendo un cerramiento
con paneles de hormigón, prefabricados,
horrible. Simplemente con las nuevas Normas
Técnicas de la Edificación, que obligan a que
toda obra nueva se proyecte de tal forma que
el edificio final tenga calificación energética
letra "A" ya es suficiente como para que el
Ayuntamiento, si ha otorgado licencia, proceda
a tramitar su revisión; acuerde la demolición de
lo que esté edificado, y recuperar el espacio de
calle que ha sido usurpado. Estas cosas me
ponen de los nervios y no comprenderé,
jamás, por qué en ocasiones se persiguen
actos inocuos y por qué en otros se deja
campar por sus respetos a los malhechores.

JESÚS ATAÚLFO LÓPEZ-MINGO TOLMO

...la lanza romana tenía diferente forma; ese hueso
se dejó atravesar...
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AMIGOS DE LA FUENTE GRANDE
El cinco de febrero se cumplirá un año

de la presentación oficial de nuestra
"Asociación de Amigos de la Fuente Grande".
Ha sido un periodo repleto de ideas, unas ya
en marcha y otras en cartera para cuando se
puedan ir materializando; con muchas ganas
de ver pronto los resultados de las obras de
restauración que están a punto de iniciarse y
con la ilusión de comprobar cómo va
aumentando poco a poco el número de
personas que se asocian e interesan por el
patrimonio de Ocaña y por nuestro precioso
Quanat o Viaje de Agua, la Fuente Grande.

El año pasado iniciamos su historia
con la geología, como no podía ser de otro
modo. Lo primero era dar a conocer el terreno
sobre el que se asienta y el porqué de su
emplazamiento. 

Recordaréis que nos explicaron cómo
funcionan estos "Viajes" que emprenden las
aguas desde los acuíferos, su paso por los
variados estratos del suelo y los diferentes
tipos de roca que determinan su calidad y su
finura. 

Fue realmente emocionante saber
que hay muchos ingenios como éste
repartidos por el mundo y que compartimos la
herencia de quienes construyeron el Qanat de
Ocaña con tantos legados de pueblos muy

distantes aunque nos hermane, de un modo
tan bonito, el tesoro del agua.

Hoy queremos invitaros a que nos
acompañéis, el día diez de febrero, para
celebrar juntos nuestro primer aniversario que
nos encuentra contentos, más fuertes y con
proyectos en elaboración. Tendremos el
privilegio y el gran placer de recibir a D. Jesús
Carrobles Santos, Director de la Real
Academia de Bellas Artes y Ciencias
Históricas de Toledo y Presidente de la Junta
de Protectores de la Real Fundación de
Toledo. 

Arqueólogo apasionado de su
profesión, ha dirigido numerosos proyectos de
investigación, al igual que cursos y
congresos; está ligado a universidades,
museos e instituciones, tanto nacionales
como internacionales, sin perder nunca de
vista a Castilla la Mancha y Toledo. 

Así, es Consejero del Instituto
Provincial de Investigaciones y Estudios
Toledanos, Correspondiente en España del
Instituto Arqueológico Alemán y Director del
Observatorio de Políticas Culturales de la
Junta de Comunidades de Castilla-La
Mancha desde octubre de 2016. Miembro de
diferentes comisiones y grupos de trabajo
dependientes del Ministerio de Educación,
Cultura y Deporte, del Gobierno de Castilla-
La Mancha, y de otras instituciones
toledanas. También es vocal de la Comisión
Provincial de Patrimonio de la provincia de
Toledo, formando parte de la Comisión
Técnica para la redacción del Plan Especial
del Casco Histórico de la ciudad de Toledo y
en la actualidad de la Comisión Técnica para
la redacción del nuevo POM de Toledo.

En esta ocasión viene a hablarnos de
la ingeniería de los sistemas hidráulicos en el
entorno de Toledo, así como del origen de la
Fuente de nuestro Valle Mayor. La arqueología
y la ciencia unidas para darnos a conocer esas
técnicas antiguas que evolucionaron hasta
llegar a las actuales, y que aún nos siguen
maravillando en el siglo XXI. 

Esperamos disfrutar a vuestro lado de
esta charla que, a buen seguro, nos
enseñará a ampliar la mirada y alcanzar a ver
las cosas con mayor conocimiento, además
de con el gran cariño de siempre.

No os la perdáis. Tampoco la
excursión que hemos preparado para visitar
el Museo Geominero de Madrid al día
siguiente, once de febrero. Tanto el edificio
como la colección que alberga son una
verdadera joya que merece la pena conocer
o revisitar. 

Saldremos de Ocaña a las nueve y
pasaremos la mañana en el museo.
¡Reservad vuestra plaza para no quedaros sin
ella! Para más información y reservas os
dejamos nuestro contacto:
E-mail: amigosdelafuentegrande@gmail.com

Whatsapp: 680 769 546
¡Os esperamos a todos!

ASOCIACIÓN AMIGOS DE LA FUENTE GRANDE
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El Gobierno de Castilla-La Mancha ha
confirmado la recepción, por parte del Ministerio
de Educación y FP, de 1.888.700 de euros
destinados a desarrollar el Plan de
Capacitación Digital en 67 centros educativos
distribuidos por toda la geografía regional. Se
trata de un proyecto estratégico que permitirá
formar a más de 3.400 alumnos y alumnas en
los aspectos digitales trasversales más básicos.
El último fin es que estos estudiantes puedan
desenvolverse, con total garantía de éxito, en
una sociedad en digitalización creciente.

Aunque el programa se destinará con
prioridad a las personas mayores de 55 años con
bajo nivel educativo, las acciones formativas que
se lleven a cabo podrán alcanzar a toda la
población que no se encuentre en el sistema
educativo y formativo formal y que pueda mejorar
su calidad de vida a través de la adquisición de
unas competencias digitales básicas.

La consejera de Educación, Cultura y
Deportes, Rosa Ana Rodríguez, ha desvelado
esta información; y lo ha hecho en la
inauguración del Centro de Educación de
Persona Adultas “Nuestra Señora de la Merced”
en el Centro penitenciario Ocaña II, donde
también ha estado presente el secretario
general de Instituciones Penitenciarias, Ángel

Luis Ortiz, entre otras autoridades.  
En su intervención, y centrada en la

visita, Rosa Ana Rodríguez ha destacado que
la creación del centro ha significado una
apuesta clara por la mejora en las condiciones
de la educación penitenciaria y por el sentido
social y educativo de estas enseñanzas que
facilitan a la población reclusa la formación
necesaria para su reincorporación al sistema
educativo y a la sociedad, así como la
obtención de titulaciones indispensables para
su acceso o promoción en el mercado laboral.

El Centro de Educación para Personas
Adultas “Nuestra Señora de la Merced” del
Centro Penitenciario de Ocaña II es el primer
centro de educación para personas adultas
como tal que hay integrado en una cárcel de la
región. Fue creado por el Gobierno de Castilla-

La Mancha en enero de 2020.
La singularidad y la realidad

diferenciada que presenta, así como la
complejidad y las características específicas del
alumnado, y el carácter diferenciador de la
atención que precisan estas enseñanzas,
fueron determinantes para su creación.

El centro surgió de la conversión en
CEPA del aula de educación para personas
adultas que venía desarrollando su labor desde
hacía más de diez años en los Centros
penitenciarios de Ocaña I y Ocaña II.

En sus aulas imparten clase un total de
diez docentes, de los que ocho son profesores
de Educación Primaria y dos de Secundaria. Las
materias que se imparten son: español para
extranjeros, iniciación al inglés, preparación para
para el título de la ESO, ofimática básica, entre
otras.  Según la matriculación recogida en este
curso, el segundo desde su creación, son 350
los alumnos que tiene.

En la actual legislatura se han repartido
más de 350 equipos informáticos para dotar a
estos espacios con las últimas tecnologías. El
Centro de Educación para Personas Adultas
“Nuestra Señora de la Merced”, en concreto, ha
renovado sus aulas con más de 28 nuevos
ordenadores y la mejora de sus conexiones.

NUEVO INSTITUTO EN OCAÑA II

CONCIERTO DE AÑO NUEVO
Casi recién empezado el año nuevo,

nuestros oidos pudieron disfrutar en el teatro
Lope de Vega de las magníficas
interpretaciones que nos ofrecieron los
componentes de la Banda municipal de música
“Olcadia”, en el concierto de año nuevo, algo
que, por otra parte, suele ser lo habitual, bajo la
batuta de Jesús Jiménez. Dos simpáticas
componentes de la agrupación musical hicieron
de presentadoras y nos dieron buena cuenta del
programa preparado, pero también presentaron
a los/las ocho nuevos/as componentes
incorporados/as a la agrupación “adulta”,
aunque son francamente jóvenes/jóvenas.

Tras la presentación vino el desarrollo del
esperado concierto con el siguiente repertorio:

Primera parte, con:
- Orfeo en los infiernos, en su tópica y

alegre pieza del Can-Can, de Offenbach.
- Coffe Serenade, de Huggens.
- Selección de temas de la película

Harry Potter y el cáliz de fuego.
- The incredibles, otra película, esta vez

de animación, de Giacchino.
- Selección de los “payasos de la tele”,

para terminar la primera parte.
La segunda contó con:

- Feuesfest, polka de J. Strauss.
- Selección de temas de la película Mary

Poppins, de R. Sherman.
- Encanto, (otra película) de J. Franco.
- All I want for christmas is you, de

Mariah Carey, conocida como el «Ave Cantora
Suprema» por el libro Guinness de los récords.

Y para finalizar, la conocida Marcha
Radetzky que tanto hemos oido en los
conciertos de primeros de año en la tele,
composición escrita en el año 1848 y
compuesta en honor al mariscal de campo
austríaco conde Joseph Wenzel Radetzky, que
mediante una serie de victorias salvó el poderío
militar de Austria en el norte de Italia durante la
revolución de 1848-49.

En resumen un buen programa,

además de entretenido que, incluso contó con
algunas intervenciones “teatrales” en alguna de
las piezas para dar ese toque más festivo que
se pretendía, cosa que se consiguió
plenamente, además de las decoraciones
navideñas que alguno de los músicos y músicas
llevaban en su atuendo.

Así, en la segunda pieza de la primera
parte se acompañó con una especialista de
cucharilla y taza de cafe para hacer honor al
título de la pieza. Y ella lo hizo (la especialista)
con soltura y gracia.

La segunda intervención humorística
correspondió a la polka que abrió la segunda
parte, en la que un aguerrido herrero martilleaba
incasablemente sobre una pieza de hierro de
buen tamaño, extraída seguramente de alguna
vía del tren, ahora que casi no se usa, o de
alguna obra de esas que tenemos
abandonadas en nuestra población de la época
del brillante desarrollismo urbanístico que
quedó atrás.

Felicidades una vez más a esta
agrupación musical que tantas horas dedica a
su preparación para ofrecernos estas delicias
musicales.

ORFEO
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Resumen de la Sesión ordinaria
celebrada por el Pleno Corporativo el día
26 de Enero a las 20:00 horas en el salón
de plenos del Ayuntamiento con arreglo

al siguiente Orden del Día. 
Se encuentra ausente la concejala

Arancha Pérez Fernández.
1.- Aprobación acta sesión anterior de

24 de noviembre de 2022. El Grupo Vox
señala que se ha omitido una frase que dijo
su portavoz en la que se consideraba
ofendido su respeto y pide que se corrija.

2.- Decretos de Alcaldía 243/2022 a
278/2022 y 1/2023 a 16/2023. El Grupo Vox
pide información sobre una factura y se les
informa de su contenido y pagos.

3.- Expte. 222/2023. Ordenanza
reguladora del precio público por uso de
edificios o dependencias municipales. Se da
lectura a la ordenanza que afecta a la
utilización de los edificios públicos. Hay un
pequeño debate sobre el precio del Teatro
Lope de Vega en relación con la Casa de la
Cultura, por parte del Grupo PP. Finalmente
se aprueba con los votos a favor de PSOE y
CS y en contra de PP y VOX.

4.- Aprobación Cuenta General
ejercicio 2021 (expediente 4330/2022). El
Concejal Juan José Rodríguez hace un
resumen de las cuentas presentadas tras
haberlas leído la Interventora. Queda
aprobada con los votos a favor de PSOE y
CS, en contra los de PP y la abstención de
VOX

5.- Expte 3888/2021: Deslinde
antigua N-IV a). La Secretaria da lectura al
dictámen para el inicio del proceso. El
Concejal Julián Mata aporta algunas
informaciones aclaratorias. Queda aprobado
con los votos a favor de PSOE, Cs y VOX y
la abstención del PP.

6.- Dar cuenta del Decreto de Alcaldía
254/2022, expediente 4835/2022,
personación del Ayuntamiento en D.P.A
557/2021, Juzgado de primera instancia e
instrucción n°2 de Ocaña en calidad de
acusación popular. Ratificación. El sr. Alcalde
señala que es una ratificación del expediente
e informa de su contenido afecta a una
denuncia por prevaricación contra Remedios
Gordo. Se sugiere que se debería ausentar
la afectada, pero permanece en la sala
aunque no tiene derecho a voto. La
Secretaria da lectura al documento que se

aprueba con los votos a favor de  PSOE y Cs,
en contra los del PP y la abstención de VOX.

7.- Propuestas de urgencias
7.1.- Personación del Ayuntamiento

como acusación particular en D.P.A
557/2021, Juzgado de primera instancia e
instrucción n°2 de Ocaña según Auto de la
Audiencia Provincial. Es una modificación
legal del punto anteriormente aprobado. Se
aprueba la urgencia y se da lectura al
documento para cambio de acusación. El
Concejal Juan José Rodríguez hace algunas
aclaraciones sobre el proceso judicial en
marcha. Se aprueba con los votos a favor de
PSOE y CS, en contra los del PP (3) y la
abstención de VOX.

7.2.- Reposición de la parada del
centro de salud con carácter de urgencia e
instar a la empresa Samar a continuar con las
paradas habituales. Es una propuesta de los
grupos PP y VOX. Se vota la urgencia de la
propuesta y se aprueba por unanimidad. Tras
una información aportada por Juan José
Rodríguez, se abre un amplio debate al
respecto de la parada de autobuses en la
zona de San Isidro, la estación de autobuses
y modificaciones establecidas a partir de las

obras del Paseo, incluso con algunos de los
asistentes del público. Tras el debate se
somete a votación siendo aprobada por
unanimidad.

8.- Ruegos y preguntas.
8.1.- Del Grupo Popular se presenta

una serie de reguntas, algunas relacionada con
lo ya tratado, que se obvian. Otras se refieren
a vigilancia y seguridad que contesta Julián
Mata. En otro caso se sugiere la posibilidad de
una servicio de furgoneta para traslado de
personas dependientes. En otra se comenta el
tema de la video vigilancia establecida, de lo
que se contesta que sirven para vigilar y poder
acudir en determinados sitios si la situación lo
requiere, como en el caso de la Fuente
Grande, recientemente instaladas. Otra
pregunta se refiere a la reciente FITUR, con
presunta ausencia de promoción local. Otra a
la carpa que se instaló en Fin de año, costos y
recaudación. El costo ha sido de 17.750 y los
ingresos de 7.230 euros. Otras preguntas se
refieren a cuestiones de personal, que aclara
y contesta la concejala Eva Ariza, afectada
además precisamente dado su carácter de
personal contratado.

Seguidamente pasa unas preguntas
el Grupo VOX, referidas a las obras del
Paseo y la poda de todos los árboles
existentes en la zona. Responde Juan José
Rodríguez que muestra varios informes y
fotos que indican que la mayoría estaban
enfermos, recomendando su poda. Recuerda
el caso de algunas ramas que han caído con
riesgo para los viandantes.

La portavoz del Grupo PP hace unas
preguntas sobre la red Facebook  y sobre los
monolitos existentes en el Paseo, que
quedan para posteriores sesiones.

Se abre el turno de preguntas del
público. Una asistente se refiere a las
paradas de autobuses. Otro sobre el mismo
tema en la nueva ubicación, muy molesta en
su opinión, para los habitantes de la zona,
tanto en ruidos como en contaminación y
suciedad. Otras personas intervienen en el
mismo sentido quejándose básicamente de
este problema que también afecta, según
señalan, a la seguridad. También se comenta
el tema del sitio de la probable estación de
autobuses. Hay abundancia de quejas a las
que el alcalde responde que estudiarán el
tema y buscarán alternativas.

Se levanta la sesión. 2h 16´.

INFORMACIÓN MUNICIPAL
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El Presidente de Castilla la Mancha,
Emiliano García-Page, junto con la Ministra de
Sanidad, Carolina Darias, el Consejero de Sanidad,
Jesús Fernández y el Alcalde de Ocaña, Eduardo
Jiménez han estado en el centro de especialidades
de nuestra localidad para la puesta en marcha del
nuevo TAC de 64 cortes (tomografía
computarizada), con mayor velocidad, menor
exposición a la radiación y un avance para las
nuevas instalaciones del área de radiodiagnóstico
del centro.

Es un aparato de última generación de la
mayor tecnología existente que va a permitir
doblar la capacidad de atención para Ocaña y su
comarca. 

Este nuevo equipamiento está financiado
con fondos europeos y permitirá pasar de realizar
400 pruebas anuales a alcanzar más de 1.000 y
para su puesta en marcha se han invertido
291.000 euros.

La ministra, en sus declaraciones, ha
considerado que la implantación de este TC en el
CEDT de Ocaña es “una inversión en alta
tecnología” que supone una “buena prueba” de la
intención del Gobierno central de “mejorar la vida
de la gente” a través del aumento de la capacidad
diagnóstica del sistema sanitario, utilizando para
ello los fondos europeos.

Igualmente ha comentado que, dentro de
la acción de su ministerio, el plan para la mejora
tecnológica del sistema sanitario, INVEEAT, es
“uno de los objetivos más importantes”, con 795
millones de euros que están permitiendo renovar
o ampliar 851 equipos de altísima tecnología
como aceleradores lineales, TACs o resonancias
magnéticas, “tecnología del máximo nivel que va
a permitir tener diagnosticos en estadios más
tempranos, intervenir o actuar con pruebas
diagnósticas en menor tiempo”, pero, sobre todo,
incrementar el número de pruebas.

Por su parte, el presidente
castellanomanchego, Emiliano García-Page, ha
incidido en que con este nuevo TC “se va a
mejorar mucho la atención” y, sobre todo, “se va a
más que doblar”, algo que se suma a la apertura
reciente de nuevas carteras sanitarias en este
mismo centro. García-Page ha enfatizado que
desde la región se va a seguir planteando
“equilibrar y potenciar la Primaria”, recordando que
ésta ha sido la región que más ha incrementado el
gasto en este apartado sanitario. “Lo necesitamos
porque las distancias son inmensas pero, además,
la Primaria responde al primer planteamiento de la
sanidad, prevenir antes que curar”, ha comentado.

Por su lado, el consejero de Sanidad,
Jesús Fernández Sanz, ha explicado que el plan
INVEAT del Ministerio de Sanidad ha permitido
comprar en la región tecnología sanitaria por valor
de 24 millones de euros lo que, junto a las obras
realizadas, eleva la inversión hasta los 36 millones.
“Así vamos a seguir, con esta inversión”, ha
indicado, señalando también que además el
Gobierno regional se ve obligado a avanzar, ya
que en el área de Toledo el número de tarjetas
sanitarias ha aumentado en 27.000, lo que implica
crear nuevas plazas para profesionales para
cumplir el objetivo de que ningún médico tenga
más de 2.000 tarjetas sanitarias que atender.

Finalmente, nuestro alcalde, Eduardo

Jiménez, ha considerado este como un día “de
enhorabuena” ya que, con este nuevo TC, se
pone de manifiesto “la apuesta” del Gobierno
regional por una inversión “de alto valor
diagnóstico”. Ha afirmado que esta inversión
“mejora con creces” la cartera del centro y va a
“ahorrar muchos desplazamientos” a los
habitantes de los 16 municipios que componen la
comarca de Ocaña.

Ahora solo nos falta que haya suficientes
técnicos especialistas en este aparato de
radiodiagnóstico y se le pueda sacar la
rentabilidad que el usuario de a pie exige en estos
tiempos, y acortar los plazos de las citas para
conseguir adelantar los diagnósticos lo más
posible. El que hace unos años se instaló parece
ser que no se utilizó lo que debiera, principalmente
por carencia de técnicos especialistas en su
manejo, aparte las deficiencias que, según se ha
indicado, pudiera tener.

NUEVO TAC EN EL CENTRO DE ESPECIALIDADES
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El 23 de enero se llevó a cabo la entrega
de los reconocimientos de la Iniciativa Social que
la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha
se ha celebrado en el Teatro Lope de Vega.  

La ceremonia ha estado presidida por el
Presidente de Castilla la Mancha Emiliano García-
Page Sánchez y ha contado con la intervención
también de la Consejera de Bienestar Social CLM,
Barbara Garcia Torijano, el Presidente de la
Diputación de Toledo, Álvaro Gutiérrez, el
Presidente de las Cortes de CLM, Pablo Bellido y
el Alcalde de Ocaña, Eduardo Jiménez.

La consejera de Bienestar Social,
Bárbara García Torijano, en sus palabras de
bienvenida, ha reflexionado sobre el valor de la
palabra “gracias”, de la que ha dicho “supone
una entrega de reconocimiento de ida y vuelta
que gratifica en ambas direcciones, tanto al que
las da como al que las recibe”.

Un Teatro Lope de Vega de Ocaña
abarrotado de público ha sido testigo de la
entrega de estos galardones, a la que ha asistido
numerosos representantes públicos, así como
representantes del tejido social, militar y
eclesiástico de la región.

A todos ellos se les ha recordado que,
desde el ámbito de la política “tenemos un deber
y una responsabilidad” porque “si lo público es
importante, lo político es imprescindible”; por ello
ha aseverado que “no da igual quién esté al
frente de estas responsabilidades, porque en
nuestra capacidad de darnos a los demás, de
centrarnos en los intereses comunes y no en los
propios, en los de nuestros partidos, en los de
nuestras entidades, es donde tendremos
resultados en construir una sociedad mejor”.

De entre el centenar de candidaturas
presentadas este año, el jurado ha fallado 22
reconocimientos a la Iniciativa Social y otros seis
reconocimientos de carácter especial en siete
categorías; Acción Social, Promoción del Tercer
Sector, Voluntariado, Discapacidad, Infancia y
Familia, Atención a la Dependencia y Promoción
de la Autonomía y Cooperación Internacional.

Así, en la categoría de ‘Acción Social’,
los premiados han sido para el Centro de
Atención Residencial “Casa Santa Lioba”, del
Instituto Secular San Bonifacio; Asociación
Proyecto Hombre; Asociación de integración

sociolaboral “EntreTod@s”; Hotel ‘El Sueño del
Infante’, gestionado por la Asociación AFAUS, y
un Reconocimiento Especial para la Asociación
Pro Salud Mental “Vivir”.

En la terna de reconocimientos de
promoción del ‘Tercer Sector’ se ha reconocido a
Jesús Cano, vicepresidente segundo del
Consejo Regional del Pueblo Gitano. También se
ha valorado la aportación del Festival de Cine
Social de Castilla - La Mancha, Feciso y de la
Fundación Eurocaja Rural.

En el apartado de ‘Voluntariado’, dos
nombres propios; Luis Perales Ramírez y José
Luis Herreruela. Además, la Fundación General
de la Universidad de Castilla-La Mancha, por la
promoción del voluntariado entre sus estudiantes
y la Asociación ‘A tu lado’, de Villarrubia de los
Ojos también han sido reconocidos, junto con la
mención especial a la Asociación “Más que una
ilusión” por su proyecto “Regalando Sonrisas”.

En la categoría de reconocimientos en
la atención a la ‘Discapacidad’, los galardones
han sido para la Asociación Provincial de
Familias de Personas con Discapacidad
Intelectual y del Desarrollo de Toledo, APANAS;
la Asociación de Daño Cerebral Sobrevenido
ADACE; el Ayuntamiento de Torrijos, la empresa
‘Panaderos Artesanos J. Sánchez’. Asimismo se
han entregado tres reconocimientos especiales
en esta categoría; para el Proyecto de danza
inclusiva “Estamos a Tiempo”, para la asociación
deportiva “Inclubsión” y para el parque temático
“Puy Du Fou”.

En el apartado de ‘Atención a la
Dependencia’, la Asociación de Familiares de
Enfermos de Alzheimer AFAD Tarancón y el
Teléfono contra la Soledad del Mayor, de la
Asociación de Jubilados UDP, mientras que en
‘Infancia y Familia’, los reconocidos han sido la
Asociación Proyecto Kieu; el Instituto de Educación
Secundaria ‘La Cañuela’ y a título personal pero en
representación de las familias acogedoras de
Castilla-La Mancha, Eva María Atienzar.

Por último, en la categoría de
‘Cooperación Internacional’, a la Asociación de
Investigación y Especialización sobre Asuntos
Iberoamericanos AIETI, y a la Asociación
Médicos del Mundo de Castilla-La Mancha.

En el marco de la entrega de premios se
ha realizado un reconocimiento especial a la
respuesta que, desde Castilla-La Mancha, se ha
dado a la crisis de Ucrania, a las seis entidades
de primera acogida que trabajan con los
refugiados y desplazados de este y otros
conflictos. Se trata de ACCEM, CEPAIM, Cruz
Roja, Guada Acoge, MPDL y Provivienda que
forman parte también de la Comisión Regional
De Respuesta Integral Para La Emergencia En
Ucrania, CRRIEMU.

La gala ha finalizado con la tradicional
foto de familia que se han realizado las
autoridades y los premiados, tras una actuación
de la compañía de danza inclusiva, también
premiada en la gala por su espectáculo ‘Estamos
a Tiempo’, que han animado la velada con
fragmentos de esta representación, junto a dúo
musical compuesto por Chiki Serrano y Lucía
Santiago, que han puesto la banda sonora al
evento con sus canciones.

PREMIOS A LA INICIATIVA SOCIAL
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En el teatro Lope de Vega, y durante
varias de las frías noches de Enero, se ha
ofrecido el espectáculo "Sí al Amor" a cargo
de la Asociación Musical Olcadia,
consiguiendo que los espectadores entraran
en calor gracias al brillo y al glamour que se
regalaba desde el escenario.

Todo el mundo que ha tenido la
ocasión de adquirir su entrada y disfrutar del
espectáculo, no se ha resistido a dar la
enhorabuena por la actuación, tanto de
bailarines como actores y músicos, a los
responsables del sonido, así como a la
directora de escena Susana Redondo, a
Mariano Ramírez como director de
coreografía, y a Jesús Jiménez como director
musical.

Solamente podemos decir, emulando
a la recordada Lina Morga, gracias por venir
y hacer pasar a nuestros paisanos una noche
tan agradable a costa de la emulación de lo
que en su día ofreció la gran Lina.

Sí al amor, inicialmente titulada Hay
que decir sí al amor, es una revista musical
con música de Gregorio García Segura,
libreto de Manuel Baz e interpretación de Lina
Morgan, estrenada en 1983, y que

posteriormente se ha transformado en
película y videos televisivos.

La trama nos cuenta que Francisca es
una mujer a la que las desdichas la persiguen:
huérfana de madre, perdió el rastro de su
padre y su novio Justino la abandonó.
Sobrevive compartiendo piso con su amiga
Raquel, pero su vida cambia cuando accede
a simular ser la esposa de un pobre
desgraciado para que éste consiga un
empleo. Los enredos comienzan cuando
empiezan a aparecer los familiares
verdaderos de Francisca. 

La Asociación musical Olcadia casi
podría haber colgado el cartel de “no hay
entradas” en el Teatro Lope de Vega, con la
obra “Sí al amor”. Los asistentes disfrutaron
de una divertida comedia en la que “la
protagonista” y su alegría tuvieron un papel
destacado. Humor y muchas risas que
hicieron que los espectadores se
desternillaran. 

Tal fue el éxito del gran estreno de
esta obra que las redes sociales se llenaron
de comentarios de felicitaciones para la
compañía local, felicitaciones a las que nos
sumamos desde estas líneas.

SI AL AMOR
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Y los Reyes Magos llegaron, llegaron
en su día, es decir, el 6 de Enero, como cada
año, y recorrieron las casas de nuestra
población dejando esos regalos que cada niño
o niña habían escrito, seguramente en el móvil,
porque lo de las cartas, ya ni en Correos.

Pero la noche del día 5, un poco antes
de recorrer casa por casa para dejar los
paquetes, hicieron su presentación oficial
subidos en una carroza, acompañados de la
Reina y Damas de las Fiestas, que ejercían
de Pajes, precedidos de otra carroza infantil
y de una Banda de cornetas y tambores y se
lanzaron a la aventura de hacer un recorrido
en olor de multitudes desde la zona del
antiguo “Paseo”, para llegar a la Plaza Mayor
no sin antes pasar por otros lugares céntricos,
como la “plazuela del duque”, aunque en este
caso, hay que reconocerlo, las masas
populares enardecidas se habían desplazado
directamente a la Plaza, para buscar sitio.

No sé si toneladas, pero desde luego
muchos kilos de confeti fueron derramados
desde la carroza real y algunos kilos de
caramelos, todo hay que decirlo, con la sana
intención de que los más pequeños se
entretuvieran tratando de acaparar la mayor
cantidad posible para que durara, al menos,
hasta la Semana Santa, a poder ser.

Este desfile es el último que ha podido
ver el “paseo”, tal cual lo conocíamos, así que
las imágenes quedarán en nuestra retina
hasta que sean sustituidas por las que el
futuro nos depare en fechas próximas. Pero
esa es otra historia en la que no faltarán
dimes y diretes.

Ya en la Plaza, la cabalgata
compuesta por los componentes de la Banda
Virgen Morena (de Oriente), ataviados, eso sí,
de manera desenfadada para hacer juego con
las fechas, seguidos de la mini carroza infantil
con la estrella de Oriente, realizada por la
Junta de Cofradías, y finalmente sus
Majestades de Oriente, todos ellos se
encaminaron hacia el arbol navideño
instalado en la fachada del Ayuntamiento, a
cuyos pies se encontraba el tradicional Portal
de Belén que, bendecido en su día por don
Manuel, ha acompañado a la población
durante todos estos días vacacionales sobre
todo para el mundo infantil, a quien se dirige
todo este montaje.

Y ya, tras la tradicional adoración llegó
el momento de recibir el saludo real y para
ello se ubicó una “sala de recepción” en la

antigua puerta municipal a donde, y tras unas
vallas de seguridad, se podía uno acercar y
saludar siempre que asumiera el riesgo de
aplastamiento ya que las vallas de separación
habían sido superadas por el personal de a
bordo llenando el recinto placil cual sala de
baile y diversión, con lo que el ejercicio de
saludo a sus majestades era una causa de
fuerza mayor, o, en nuestro caso, dejar para
mejor momento esa entrevista a los de
Oriente y que nos contaran lo de los
caramelos, que tenía mucha guasa.

Algunos espectadores a lo largo del
recorrido se preguntaban en voz alta cuál era
la cabalgata. Inocentes, lo tenían delante de
sus narices y no lo veían, y es que, claro, el
personal está habituado a los grandes
desfiles que se ofrecen en la tele y en esos
mundos mundiales y se piensan que en
nuestra humilde población es igual. ¡Qué
inocentes!

Pero el año que viene será...
distinta..., a ver si hay más Reyes.

CABALGATA DE LOS REYES MAGOS
SOLUCIÓN DEL CRUCIPERFIL

HORIZONTALES=> 1: ACUSE. MUECA. 2: T. TERSA. AIR. 3: AA. GRAPA. SI.
4: UGT. ACARO. D. 5: DRIADE. GIBA. 6: INCORPORA. 7: MATO. DATADA. 
8: A. ARPON. SET. 9: RT. AUTOR. NA. 10: CAL. RELOJ. S. 11: ASOLO. INOPE.
VERTICALES=> 1: ATAUD. MARCA. 2: C. AGRIA. TAS. 3: UT. TINTA. LO. 
4: SEG. ACORA. L. 5: ERRADO. PURO 6: SACERDOTE. 7: MAPA. PANOLI.
8: U. ARGOT. RON. 9: EA. OIRAS. JO 10: CIS. BADEN. P. 11: ARIDA. ATASE.
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Continúo en la calle Toledo, a la altura
de la carpintería de "Sabas", estoy hablando de
Sergio Ontalba, que estaba casado con Lucía
Rodríguez y tenían dos hijos, Santiago y
Manolo. El taller lo tenían en la planta baja y la
vivienda encima, lo que era muy común en los
comercios y talleres que existían en aquella
época. Al lado de la carpintería estaba la tienda
de "El Espartero", Eulogio Guerrero, y su
esposa Esperanza, que era de Cabañas,
aunque llevaba muchos años en Ocaña. Era
hermano de Lucía Guerrero "La Cabañila", que
estaba casada con mi tío Tomás Fernández de
Rojas, hermano de mi madre. En esta tienda se
vendían objetos de esparto, baleos, esteras y
similares, también utensilios de labranza, tales
como horquillos de madera, palas de madera y
otros, que se utilizaban en las eras. Esta familia
también vivía encima de la tienda, como casi
todos. En la misma casa vivía Ventura, el de la
ferretería de la plaza Mayor, que por aquellos
años había venido de Madrid. En la siguiente
casa, vivía el "Tío Calvito" con su familia. Esta
casa, años más tarde, la compraría el sobrino
de Don José Peña, José Antonio Muelas, que
también era farmacéutico, era una casa muy
grande que comunicaba con la calle Alejandro
Pacheco.

En la siguiente casa, esquina a la calle
Alejandro Pacheco, vivían "las soperas", que ya
describí en la calle Alejandro Pacheco, que es
por donde tiene la entrada. En esa casa sigue
viviendo Mari Carmen Barroso, junto con su
marido, Leopoldo Fernández, colaborador de
esta publicación, a quien felicitamos
efusivamente, pues ha cumplido los 91 años el
día 20 de enero de este año. En la esquina de
enfrente estaba el Banco Central, en un local de
Ángel Mejía, que vivía en la casa que formaba
manzana con Alejandro Pacheco; antes había
vivido allí la viuda de Candelas con algunos de
sus hijos. Ángel Mejía Pérez fue Alcalde de
Ocaña entre los años 1963 y 1974, estaba
casado con Rosario, una mujer muy culta, y no
tuvieron hijos. A continuación había una casa de
la familia Mejía que compró Eduardo "el de las
bicicletas", y en la planta baja, en un local
comercial, puso una tienda de juguetes. A
continuación vivía una familia de labradores
formada por Antonio Mejía, casado con
Raimunda Alcaide. Fruto de este matrimonio,
vino a este mundo su único hijo, mi amigo Luis
Mejía, que en aquellos años 50 era novio de
Pilar Sánchez-Escribano; más tarde se
casarían, formando un hogar al que trajeron dos
hijas y dos hijos: Pilar, Luis, María Antonia (que
en el momento de escribir esta página es la
Presidenta de la Hermandad de la Virgen de los

Remedios), y Jesús.
Sigo en la calle Toledo, acera de los

impares, antes de llegar a la calle Benavides, y
esquina con ella, estaba Casa Pozo, una tienda
de tejidos y novedades que vendía telas y otros
artículos, con la peculiaridad de que, en
aquellos años difíciles de la década de los 50,
fiaban a sus clientes. Al frente de ella estaba
Antonio Pozo, un hombre afable, muy atento y
cariñoso, que siempre te atendía con
amabilidad. Yo recuerdo ir con mi madre a
comprar unos jerséis para mí y mis hermanos
sin dinero, que mi madre pagaba en cuanto
podía. Antonio Pozo después compró un local
en la plaza Mayor, esquina Roberto García
Ochoa, con otro tipo de negocio.

Cruzando la calle Benavides había una
gran casa que ocupaba toda la manzana hasta
la calle La Paz. Ésta pertenecía a la familia "Las
Villarinas", una señora viuda que tenía dos
hijas, una de ellas se llamaba Manuela, aunque
se la conocía como Manoli "La Villarina", cursó
estudios de enfermería y se marchó a Madrid.
De la otra hija no tengo datos.

Un poco más abajo, casi enfrente de la
calle La Paz, fuera de la alineación de la calle,
estaba la tienda de comestibles del "Tío Teja".
Antes de llegar a la carretera había una casa de
vecinos donde vivía una tía de mi mujer, su tía
Juliana García, que estaba casada con
Bienvenido Coronado "El Tostonero" y que
tenían dos hijos: Ignacio, que después sería
cartero hasta su jubilación, años más tarde se
casó con Francisca, a la que llaman "Paca"; y
Alfonso, que ha trabajado toda su vida en la
gasolinera de Atienza, y que se casó con
Manoli.

Llegados a la esquina con la calle
Pilarejo, cruzo la carretera y continúo hasta el
final. En la primera casa que encontramos,
había un local que pertenecía a la pescadería
de "La Cacha". En aquellos años 50 era
cotidiano ver a algunos de los hijos, Emilio y
Antonio, cargando y descargando sus
productos. En la misma finca, o la siguiente,
podíamos encontrarnos con el "Tío Chilín". A
continuación vivía José, al que llamábamos
"Pepe Pernales", que estaba casado con
Eulogia. Siguiendo adelante vivía la familia
conocida en Ocaña como "Los Pardillo";
después, estaba la casa del "Tío Canillas", que
era acomodador del cine, y estaba casado con
Francisca, a la que llamaban Paca. A
continuación vivían tres hermanas, a las que se
les conocía como "Las Magotes", de las que
sólo recuerdo a Carmen; se dedicaban a coser,
eran costureras. Antes de llegar al final vivía
Teodorito Pino con su mujer, que se llamaba

Librada. La última casa de esta calle, en el lado
izquierdo, era Maderas Medina, un aserradero
que regentaba Felipe Medina, y en el que
trabajaban varias personas.

Ahora recojo mis bártulos y me marcho
al comienzo de la calle, para comenzar con los
pares. En el número 2 ya he dicho que vivía
Epifanio Pecharromán, que conocíamos como
Epi, y allí montó su sastrería y años más tarde,
un negocio de electrodomésticos. En las plantas
superiores estaba su hogar, en el que vivía con
su mujer Pilar, seis hijas y un hijo, a los que
citaré de mayor a menor: Alicia, Mari Tere,
Rosario, a la que llamábamos Charo, Pilar, a la
que conocemos como "Piluchi", Epi que era el
único hijo, Eva y Sonia que falleció siendo una
niña. Charo está casada con Jesús Velázquez
García-Bueno "Maera", con el que me cabe el
honor de haber sido concejal de cultura y
turismo en la legislatura 1995-1999. Epi junior
jugó muchos años en el Ocaña C.F. como
defensa central, y algún tiempo saltó al
profesionalismo fichado por el Calvo Sotelo
cuando era entrenador nuestro paisano Rafael
Yunta, Rafa.

En la siguiente casa estaba la Imprenta
Rivera, al frente de ella se encontraba Antonio
Rubiales Puerto, escritor y poeta, que ha
publicado varios libros, entre ellos uno muy
bonito que se llama Ocaña y sus Almas. A
continuación estaba la sastrería de Jeremías,
que por aquellos años ya atendía su hijo Julián
Hernández "Jeremías", al que siempre se le ha
llamado Andrés. Estaba casado con Francisca
Vindel, y tuvieron una hija y un hijo, llamados
Marisa y Andrés.

En la esquina con la calle Ugena estaba
la Lonja del Hierro, que ocupaba casi toda la
manzana. Era un comercio múltiple donde
podías comprar casi de todo. Este negocio
pertenecía a la familia Urcelay, y estaba
regentado por Marcial Camacho. La tienda tenía
dos entradas, ambas por la calle Toledo y entre
las dos puertas estaba Eloísa, que era la cajera.
Detrás del mostrador había dos puertas que
comunicaban con un patio que había en la calle
Ugena. 

En esta tienda trabajaban varias
personas, de las que citaré las más conocidas:
Jesús Escobar, Florencio García Bravo, que
años más tarde sería Alcalde de Ocaña, entre
los años 1976 y 1978, Daniel "Periquillo", Tomás
Granados, Petra, que era la única mujer, que
estaba atendiendo en el mostrador, dos hijos de
Marcial, Moraleda, que estaba en las oficinas, y
alguno más que se me habrá quedado en el
tintero.

EMILIO ARQUERO FERNÁNDEZ

PERSONAJES CÉLEBRES DE OCAÑA (CXIV)
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Un mes más dedicamos unas líneas a
los agricultores y a su mundo, con la novedad
que en la reunión se encontraba presente una
amigo noblejano, Jesús, que lleva también toda
su vida dedicado al campo y deja algunos
comentarios. Así que este mes es como si
fueran tres mosqueteros en busca del tiempo
perdido. Previamente no podemos evitar un
chupito de mistela, exquisita, y cuya fórmula nos
facilita Vicente para el general conocimiento.

- La fórmula, Pepe, para hacer una
buena mistela es muy simple, lo que hay que
poner es un poquito de cariño al hacerlo, como
en todas las cosas de la vida, y es así:
Tomamos una arroba de mosto, sin fermentar;
añadimos dos litros de alcohol, del de toda la
vida de 90º; añadimos un kilo de azúcar que
habremos tostado en un cazo hasta dejarlo en
crema casi líquida; si quieres que tenga un poco
más de color, echas unos granitos de café, pero
esto es un secreto profesional; y nada más de
nada. Con ello te  puede salir una mistela de
unos 16º con un color precioso como el que
estamos degustando en estos momentos.

Vicente, evidentemente uva blanca.
- Uva blanca, aunque también puede

hacerse de uva tinta, aunque ya sabemos que la
uva tinta suele ser un poco más recia, más ácida.

- Yo he probado uva tinta, añade
Jesús, y también sale muy rica.

Vicente, que insiste en probar su mistela,
añade a su obsequio una bandeja de diferentes
bollos navideños que aún tiene de las pasadas
fiestas, y que, evidentemente, son exquisitos.

- Mi madre, dice Jesús, hacía una
botella de dos litros, y ya hace 36 años que
murió, pero tengo en el recuerdo el gusto de
su mistela, recuerdo que casi he perdido
porque la última botella que tenía ha
desaparecido milagrosamente.

No sabía que los milagros afectaran
también a las botellas de mistela.

- Es una forma de decirlo.
- Una cosa que se me ha olvidado,

añade Vicente, es que no hay que tapar la
garrafa, hay que dejar el corcho encima pero
dejando que “respire”. Y cuando ya ha
terminado toda la fermentación y todo el
tinglado, la cierras bien “cerráita” y la embotellas
la vísperas de Nochebuena. Esto es muy
importante. No lo embotelles antes, punto.

Bueno, Vicente, vamos a hablar del
campo, que te has liado con la mistela y has
dejado las aceitunas, que estamos en plena
campaña, digo yo.

- Bueno, pues vamos a ello. El último
artículo de año pasado casi que nos valdría para
este mes porque es que no ha “cambiao” nada

en el sistema. Seguimos sin coger aceitunas
porque es que no las hay. “Habío” ranchos donde
habia un poco “manchao” pero nada más. Y la
gente diciendo, “pero cogerlas que están caras”,
y yo les digo que para que fueran productivas no
tenían que tener el precio que tienen, sino que
tenían que valer las aceitunas como las perlas
del Caribe. Pero es antieconómico...

Pero es que ahora vais a coger las
aceitunas con mucha máquina y mucho aparato,
que cuando mi suegro iba con los seros y las
varas. Ahora vale un potosí salir al campo.

- Mira hoy me he cruzado con dos,
padre e hijo, que venían de por aceitunas y me
han enseñado el remolque que traían cuatro
aceitunas. Y, además le he dicho que con sus
años y el día que hacía para ir a coger cuatro
aceitunas, eso si que tiene delito, no los que
están en la cárcel.

Vicente, mi suegro, que murió con 92
años en octubre, en mayo me llevó al campo a
ver cómo estaban las olivas, y me dió un tute de
miedo. A la gente que ha estado toda su vida en
el campo no le puedes pedir que no vaya,
aunque sea para coger 20 kilos en todo el día.

- Yo llevo toda mi vida en el campo y no
se me ocurre perder un día con estos fríos para
traer un plato de aceitunas. Todavía no he perdido
la cabeza y hay que saber vivir, a pesar de todo.

Total, que veo que has cogido muy
pocas aceitunas, ¿o estás todavía en ello?

- La verdad es que ha dicho mi hijo que
ya está bien, y hemos recogido la maquinaria, y
lo que ha quedado, pues ha quedado, que es
bien poco porque no había.

Mira, dice Jesús, el último día que fui
a olivas que fue anteayer, que las cogí con
vibro y a ordeño porque no hay, y tengo dos
vareadores de estos eléctricos,  que los
enchufo en el tractor, con el motor en marcha
todo el día. Eso supone unos 30 euros de
gasoil largos. El último día nos quedaban
unas 50 olivas, y empezamos, pum, pum, y a
medio día fuimos a descargar y en total
fueron 77 kilos. Ya me dirás. Y eso que estaba
mi hijo conmigo aprovechando unos días que
ha tenido libres, que está estudiando en la
universidad. Imagínate si hubiera tenido que
llevar a alguien contratado.

Pues eso es lo que estoy diciendo,
Jesús, que para trabajar en el campo necesitas
unos gastos de salida muy fuertes, y si no hay
producto, lo dejas sin cosechar.

- Como decía mi abuela, dice Vicente,
en Ocaña siempre aunque hayamos cogido
pocas, siempre hemos cogido para poner un
poco de aceite en una lamparita al Santísimo.

- Hombre, dice Jesús, no te digo que
algún día hayamos venido con 500 ó 600
kilos pero son los menos. Y estos últimos
días con los vientos, han ido muchas al
suelo, que ha habido gente que las ha
cogido del suelo.

Lo que está claro es que el aceite ya
está empezando a subir y comprar el litro en
torno a los 6/7 euros es barato para como se va
a poner y ya se ve en algunas ofertas esas de
internet. Yo creo que vosotros, en la cooperativa
de Noblejas, saldrá en función de como rinda la
venta del aceite, es una cooperativa, pero el que
prensa por su cuenta, ya es otra cosa.

- Ya lo dije este otoño, que no quería ser
alarmista, pero que comprara la gente aceite
que se va a poner por las nubes.

También creo que hay gente que se
aprovecha de las circunstancias, y añadido a la
falta del de girasol, pues ya veremos. Y burla
burlando llegamos al final y antes que nada
quiero agradeceros vuestras palabras este mes.

- Yo quiero felicitar a nuestros lectores
en el año nuevo, deseándoles lo mejor para
este año que acaba de llegar.

-Y yo lo que quiero es que no me
pongas, que me has pillado de casualidad y
no quiero salir en los papeles.

Pues no te pongo, gracias Jesús.
VICENTE LÓPEZ Y JOSÉ RUBIALES

VERDE QUE TE QUIERO VERDE
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Ya ha pasado un mes desde que
comenzábamos este año 2023 y volvemos a la
vida ordinaria; pero por poco tiempo, pues este
mes comienza la CUARESMA. Un tiempo de
preparación para la Pascua: Pasión, Muerte y
Resurrección del Jesucristo. Son éstos, días muy
intensos en Ocaña, pero por eso mismo es
importante una preparación adecuada. De
momento, comencemos con la Imposición de la
Ceniza el Miércoles 22 y los actos que a través
de la Junta de Cofradías también se nos van a ir
ofreciendo. Llenémoslos de sentido, que nos
llegue al corazón y a la vida todo aquello en lo
que participemos. 

Algunas actividades, signo de lo vivido
este mes de enero pueden ser: 

- El 4 de enero, se celebró en la
Parroquia el día de los Reyes Magos con familias
de CÁRITAS. Fueron invitadas 80 familias.
Escuchamos la Palabra de Dios, cantamos
villancicos y se les entregó a cada familia un
pequeño detalle.

También los NIÑOS tuvieron su fiesta de
Reyes, preparación para la Gran Noche. Fue el
mismo día 5, por la mañana, con los nervios ya a
flor de piel. Comenzaron unos 70 niños en el
Salón parroquial y más de 100 en la recepción de
SS.MM. en el templo de san Juan. Una gozada!!!

- RIFA PARROQUIAL. La Lotería del día
del Niño nos dio los números premiados: 9603
(Lote 1), 2289 (Lote 2), 8918 (Lote 3). Los lotes 1
y 3 se fueron para Val de Sto. Domingo y Ocaña.
El Lote 2 se quedó en casa, sin vender ¡Oooooh!

- Los JOVENES pusieron el punto final a
la Navidad con las tradicionales Migas. Una fría
mañana de migas, música, compartir juntos. Más
de 300 platos. Y han terminado el mes con su
Retiro Express el sábado 28. 

- Ya dio comienzo la ESCUELA
DIOCESANA DE CATEQUISTAS en Ocaña.
Comenzamos el martes 10 con más de 60
catequistas de Ocaña y algunos de Noblejas,
Yepes y La Guardia. Y este martes 31, la 2ª Sesión.

- El Camino Neocatecumenal comenzó
el lunes 23 las CATEQUESIS PARA JOVENES
Y ADULTOS. Lunes y Jueves a las 20:00 en el
Centro Parroquial.

Nos preparamos para FEBRERO:
- Convivencia de la 2ª Comunidad del

CAMINO NEOCATECUMENAL el fin de semana
del 10 al 12. Un paso más en la vivencia de su
Camino Bautismal, rumbo a la Profesión de la Fe.

- Los EQUIPOS DE NUESTRA SEÑORA
Celebran su convivencia de Equipos "nuevos"
(de 1 a 5 años) el sábado 18, en el Colegio Santa
Clara.

- ESCUELA DIOC. DE CATEQUISTAS
en Ocaña. Seguimos, ya con la 3ª Sesión, el
martes 21 en el Centro Parroquial.

- El Miércoles 22 da INICIO LA
CUARESMA con la Imposición de la Ceniza; los
lunes con los Sermones de Jesús (a las 19:00 en
la Capilla de Ntro. P. Jesús Nazareno), los
Dolores de la Virgen (los miércoles, a las 19:00
en el Templo de San Juan) y la Veneración de
Jesús de Medinaceli (los viernes en la iglesia de
Santa Clara) con su Quinario y Fiesta el 1er
Viernes de Marzo.

- ENCUENTRO DE NIÑOS. El sábado
25, a partir de las 11, en el Centro Parroquial.
Vamos a vivir la Cuaresma. Comenzamos 40 días
hacia la Pascua, para encontrarnos con Jesús en
el Cenáculo, en la Cruz,… y Resucitado.

TESTIMONIOS
En primer lugar, me presento, me llamo

María Jesús Ruipérez y estoy casada con Jesús
Rosado y tenemos 6 hijos por la gracia de Dios.
Nací en el seno de una familia creyente pero no
practicante. Al cumplir los 18 años, junto con mis
padres, nos invitaron a unas catequesis en
Ocaña, entonces ya salía con el que ahora es mi
marido, el cual, también quiso acompañarme a
estas catequesis. Me pilló en un tiempo donde
tenía todo, no carecía de nada, pero sin
embargo, nada me satisfacía, sufría por todo y
no sabía por qué, todo me afectaba de una
manera exagerada,... un tiempo donde nada
tenía sentido. En una de estas catequesis
escuché algo que me tocó a fondo, era que Dios
me quería tal y como era y que me llamaba a una
misión importantísima,… y yo esto, me lo creí. 

Ahora después de tantos años,
verdaderamente Dios ha cumplido todo aquello
que me prometió pero a lo grande. Todo sucedió
dentro de un proceso, un tiempo donde mi
"hombre viejo", con sus pecados, se resistía a
este cambio de dirección en mi vida. Descubrí
mis muchos pecados, esclavitudes y deseos de
ser, y el Señor con su misericordia y paciencia
fue madurándome en diversas pruebas y
acontecimientos donde cada vez me veía más
mísera pero más amada por Él. Tal era el amor
que sentía que necesitaba entregarme más a Él,
de forma más seria y comprometida. 

En el año 2005 fue mi momento para
ello, puesto que, junto con mi marido y mis 5 hijos
en aquellos momentos, nos ofrecimos al servicio
de la iglesia como familia misionera. Estuvimos
en una convivencia en Italia donde nos podían
mandar a cualquier parte del mundo y
sorprendentemente, nos enviaron a Ocaña. Este
"Sí" al Señor supuso otro cambio fuerte en
nuestras vidas, fue un tiempo de muchas
pruebas en las que nos apoyamos más
fuertemente en el Señor. Vivimos muchos
acontecimientos de sufrimiento, de no entender
muchas cosas, donde también experimentamos
que Dios proveía en nuestra vida,... Fue un

tiempo maravilloso donde no nos faltó la cercanía
de Cristo, que nos hacía resucitar cada día. 

Todo esto fue gracias a vivir dentro de
una comunidad en la que el "trípode" (palabra,
liturgia y comunidad) nos estuvo manteniendo
fuertemente: "¿cómo pagaré al Señor todo el
bien que me ha hecho?".

En este momento, tenemos la misión de
catequizar junto con unos hermanos de
Comunidad, dar gratis lo que en su momento
recibimos gratis. Son las mismas catequesis que
a mí me cambiaron la vida. Estamos
sorprendidos de ver a tantas personas que
vienen a recibir el anuncio de esta Buena Noticia,
gente al encuentro con Cristo resucitado;  Es una
gracia que no nos merecemos. Y aunque no
fuesen tantos, no hay mayor riqueza que
anunciar el Amor de Dios a los hombres.

Os invito a todo el que lea este texto, a
abrirse a esta gracia y a dejarse amar por este
Padre que te está esperando para concederte
ser feliz. Lunes y jueves, a las 20.00h, en Centro
Parroquiales.

Para terminar, quiero agradecer a
nuestro párroco con los vicarios, que son ángeles
a nuestro servicio y que siempre están
cuidándonos, como un padre cuida de sus hijos,
y a los PP. Dominicos que tanto bien nos hicieron
en los inicios de este Camino y hoy siguen
estando disponibles cuando se les solicita. 

También un especial cariño y
agradecimiento a mis padres en la Fe: mis
catequistas de la parroquia de San Roque
(Madrid), que están siempre dando la vida por mí
y por todos los hermanos.

Que Dios os bendiga a todos. La paz.

BAUTIZOS
Desde el número anterior, entraron a formar parte

de la familia cristiana al recibir el bautismo:
Fabián García-Bravo López, 
hijo de Carlos Javier y Raquel
Carla Pérez Urrea, 
hija de Jonatan y Paula Andrea
Víctor Mora González, 
hijo de Víctor y Alba
Fabio Sierra Lirio, 
hija de Tomás Roberto y María.

Reciban nuestra felicitación más cordial.

DEFUNCIONES
Hemos despedido con exequias cristianas a:

04.01.23 Isabel Vargas Toledo
05.01.23 Darío Marconi Bertini
11.01.23 Antonio Navarro Barroso
13.01.23 Alfonso Paulino Rodríguez Cano
14.01.23 María Antonia de la Torre Fernández
28.01.23 Agea Ontalba Vicente
28.01.23 Mª Paz Pelado Pérez
A sus familiares, nuestro más sentido pésame.

A todos, invitamos a ofrecer por ellos una oración.

PÁGINA PARROQUIAL
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CARRERAS NAVIDEÑAS Y BRONCE
REGIONAL DE ANTONIO ESQUINAS

Terminamos 2022 con buenas
sensaciones y alegrías con las tradicionales
carreras navideñas. El 24 de diciembre hubo
carreras en Lillo y Yepes. En Yepes dos podios:
Carla Alonso ganó en benjamines y Antonio
Sáez fue 3º M45. Mientras, en Yepes Juan
Cristóbal Tejero era 1º veterano A, Samuel
González 2º sénior, Mª Antonio Megía 2ª
veterana A, María Calderón 4 sénior, Juan
Carlos Huerta 5º veterano A y Ángel Luis
Magdaleno. En la carrera corta, Minerva Lao 3ª
en féminas y Juan Peralta 4º en hombres,
corriendo también Agustín Lao. Los niños, por
su parte, ganaron Vega y Ángel Magdaleno en
sus categorías, siendo Daniela L. Majeri 2ª
benjamín, Darian I. Belintan 3º benjamín, Rubén
Echeverry 4º, entre otros. Dos días después,
Cristóbal hacia otro podio como 3º en Villaseca,
mientras Juan y Antonio corrían en Consuegra. 

El 31 de diciembre se disputaron las
carreras de San Silvestre. En Dosbarrios
muchos podios de los niños: Lucas Echeverry
2º chupetín; en benjamines Darian Belintan
3º, Sergio Portela 4º; en alevines Daniela
Majeri 1ª, Cristina Sánchez 2ª, Carla Alonso
4º, Javier Portela 6º; en infantiles triplete de
Jacqueline Ontalba, Minerva Lao y Estela
García, y en chicos 3º Hernán Chicharro y
Nicolás Álvarez. Otros: los hermanos Faraji,
los hermanos Simmad, Sevtin Novais, Héctor
Marín, Yorel Ontalba, Victoria Hervás, Celia
Fernández-Palomino, Hernán Lao, Rubén
Echeverry, etc. En adultos, gran victoria de
Samuel González, triplete en chicas de
Jacqueline Ontalba, Minerva Lao y María
Calderón, Dori Cuenca 2ª veterana, corriendo
tb Juan Peralta, Óscar Gómez-Monedero,
Enrique Peñaranda, José Manuel Cuenca,
David Lirio, Santiago Ontalba y Pedro Marín.
En Toledo gran 7º puesto de vet. A y 21º de la
general de Cristóbal Tejero ante más de 4.000
corredores, siendo Vega Magadaleno 2ª
benjamín y su hermano 10º. Tambien
corrieron: Juan Carlos Huerta, Luis y Elena

Rama, Fran, Iván y Juan Carlos del Nuevo,
etc. En Vallecas corrieron, Yonatan Santiago
y Mª Antonia Megía.

El año se inició con un primer podio de
Cristóbal, que fue 2º de la general en Yuncler
para después ser 2º veterano en Portillo de
Toledo. Otra destacada actuación fue la de
Sofía Gregorio (C.A.Torrijos), quien fue 6ª
sub18 en el regional de campo a través. En
Torrejón de la Calzada (Madrid), gran carrera
de Iván del Nuevo al ser 4º de la general en
una carrera de 5 kilómetros.

El fin de semana grande ha sido el 21
y 22 de enero. El 21, se disputó el regional de
pista cubierta, en la que hemos logrado la
primera medalla con el bronce de Antonio
Esquinas Montoro en triple salto con un mejor
intento de 12,48m. Además, Cristian se
quedaba 6º absoluto en lanzamiento de peso,
así como 2º en sub20. 

Al día siguiente, muchos de nuestros
chavales del CD Pastor Poeta de Ocaña,
participaban en el control del marcas
"Memorial Carlos Santos" del C.A. San
Ildefonso, obteniendo 10 podios: Vega
Magdaleno 1ª en 500m sub12, Javier Portela
3º en longitud sub12, Jacqueline Ontalba 3ª
en 150m sub14, Ahmed Eddaouri y Gonzalo
Arquero 2º y 3º en peso sub14, Cristina Megía
3ª en peso sub14, Hernán Chicharro y Mohsin
Ghailan 1º y 3º en peso sub16, Diana Lao e
Inés Trullen 1ª y 4ª en peso sub16, Antonio
Esquinas 1º en longitud absoluto y Celia Díaz
4ª en peso absoluto. Además participaron:
Rubén Echeverry, Sergio Portela, Ángel
Magdaleno, Aitor Núñez, Héctor Marín, Luis
Sáez, Sevtin Gabriel Novais, Daniel Larisa
Majeri, Lledó Prado, Carla Alonso, Chaimae
Eddaouri, Jimena García, Minerva Lao, Henar
Prado, Verónica Ortega, Estela García y
Mariam Azhari. Sofía Gregorio (C.A. Torrijos)
fue 3ª en 3000m con 10'59". ¡Enhorabuena a
todos y todas por vuestros resultados y
esfuerzo! ¡Ahora a preparar nuevos retos
como el provincial escolar de campo a través!

A.S.M.

DEPORTES
ATLETISMO
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MIOSITIS OSIFICANTE:
UN CASO CLÍNICO

En nuestro artículo del mes esta vez
os vamos a hablar de una patología, la
miositis osificante, a raíz de un caso que
hemos encontrado en nuestra consulta
recientemente.

La miositis osificante es la aparición
de calcificaciones y tejido parecido al hueso
dentro del tejido muscular. Es en realidad una
secuela que se produce como consecuencia
de una mala resolución y reabsorción de un
hematoma tras una lesión muscular, como por
ejemplo una rotura de fibras por un
traumatismo o una contracción muscular
brusca. Es más habitual encontrarlo en gente
joven y más si el hematoma que da origen a
la miositis se encuentra cerca del periostio,
que es la capa más externa de nuestros
huesos. 

En nuestro caso acudió a consulta un
paciente adolescente que tras un rodillazo en
el muslo y después de 3 semanas, continuaba
con dolor e hinchazón importante en toda la
zona del cuádriceps. Después de una
valoración mediante palpación y test,
pasamos a valorar con un ecógrafo y

encontramos una extensión de tejido irregular
y con aspecto de tejido óseo de 7cm de largo
y 1'5cm de ancho a lo largo del cuádriceps.
Además, se encontró una mancha en la
imagen que parecía un hematoma en otra
zona del cuádriceps un poco inferior.

Estos hallazgos lo que nos hacen
pensar es que nuestro paciente había tenido
lesiones previas parecidas a la que tenía en
este caso, pero al no haber recibido
tratamiento (según nos comentó el propio
paciente era la primera vez que iba al fisio)
esas lesiones y hematomas se le han
convertido en tejido calcificado y por tanto en
una miositis

¿Qué puede hacer la fisioterapia en
estos casos? 

En primer lugar, lo que puede hacer el
fisioterapeuta es tratar el hematoma de la
lesión más reciente para evitar que vuelva a
generar de nuevo tejido calcificado. En cuanto
a la posible miositis, nuestra función se limita
a un primer filtro y tras un hallazgo de este
tipo derivamos a su médico para que confirme
el diagnóstico. Pocos días después el
diagnóstico se confirmó y ahora nuestro
paciente se encuentra a la espera de que le
pauten un tratamiento que, aunque en
algunos casos es de fisioterapia, deberá ir
autorizado por un médico.

JAVIER VILLANUEVA SÁNCHEZ-BEATO
FISIOTERAPEUTA COLEGIADO Nº10.605

CLÍNICA MULTIFISIO

FISIOTERAPIA
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HELICOBACTER PYLORI
¿Y si supiera que un alto porcentaje de

la población es portadora de una bacteria que
puede causar cáncer de estómago y, además,
que es la causa más común de úlceras
pépticas?  

Esta inquilina peligrosa es Helicobacter
pylori, una bacteria con forma de espiral que
crece en la capa mucosa que recubre el interior
del estómago humano. Pero que no cunda el
pánico, esta bacteria lleva coexistiendo con el
ser humano miles de años. De hecho, infecta,
aproximadamente, a la mitad de la población
mundial y podría persistir, incluso, durante toda
la vida. 

Después de este primer susto, la
primera pregunta que nos inquieta es saber
dónde se encuentra y cómo se transmite.  

En poblaciones pobres, superpobladas
y con sanidad deficiente, el contagio se produce
principalmente a través de alimentos o aguas
contaminadas con heces. El riesgo de
contraerla es mayor para aquellas personas que
viven en condiciones de hacinamiento, sin
acceso a agua limpia y potable; al igual que
para quienes conviven con una persona que ya
padece la infección. 

En cambio, en los países desarrollados,
la infección suele producirse en la infancia y,
raramente, en la edad adulta. Normalmente el
contagio tiene lugar en el ámbito familiar, donde
existe contacto en forma de beso y se
comparten objetos con frecuencia. También
puede darse entre las personas que viven en
residencias de ancianos y otros recintos donde
es habitual el contacto cercano. En cualquier
caso, en la mayoría de las poblaciones, la
bacteria se adquiere por primera vez en la
niñez.

Vale, y ahora que ya entendemos cómo
se adquiere, ¿Cómo se las arregla Helicobacter
dentro de nuestro cuerpo? 

Esta bacteria para sobrevivir en el
medio ácido del estómago tiene una serie de
adaptaciones como la secreción de una enzima-
ureasa- que convierte la urea en amoniaco,
neutralizando con ello la acidez del estómago,
y haciéndolo más favorable para su
supervivencia. Además, su forma en espiral
junto con sus filamentos móviles -flagelos-, le
permite adherirse a la mucosa que reviste el
estómago. 

En la mayoría de las personas produce
inflamación en el estómago que puede provocar
una gastritis crónica. En ocasiones, esta
gastritis puede desencadenar en una úlcera. Y,
como se ha mencionado anteriormente, es la
principal causa de úlcera péptica y, además,

está relacionada con algunos casos de cáncer
de estómago. 

A pesar de que cerca del 75% de las
personas infectadas desarrollarán gastritis, sólo
entre un 10% y un 25% presentarán síntomas.
Los más comunes suelen ser hinchazón, ardor
o dolor tras las comida, pérdida de apetito y/o
de peso además de eructos, náuseas y vómitos. 

Si la infección se complica, puede dar
lugar a:

- La gastritis erosiva no es nada más, ni
nada menos, que el desgaste de la capa de
mucosa que reviste el estómago por dentro. Los
síntomas son dolor abdominal, náuseas,
vómitos, reflujo e, incluso, sangrado en las
situaciones más graves.

- Úlcera péptica o gastroduodenal.
Helicobacter aumenta la producción de ácido y
de toxinas en el estómago. Como consecuencia
altera sus defensas pudiendo llegar a dañar la
mucosa del estómago y producirse úlceras. Se
manifiesta con síntomas como sensación de
saciedad precoz al comer, acidez, náuseas
leves, dolor en el estómago o en el tórax
además de pérdida de peso importante. En el
caso de que estos síntomas se acompañen de
sangre en el vómito o en las heces, es
necesario solicitar de inmediato asistencia
médica. 

- Por último, cerca del 5% de los
infectados por esta bacteria también pueden
desarrollar cáncer gástrico. Es condición muy
importante la infección, pues la mayoría de las
personas que desarrollan éste cáncer están
infectados, pero no todos. El cáncer gástrico
tiene, además de la infección por Helicobacter,
otros factores que predisponen a su aparición
como la alimentación (alimentos ahumados,
carnes curadas a las que se añaden como
conservantes nitritos y nitratos, alto contenido
de sal…), consumo de tabaco, alcohol, edad...
Consumir mucha fruta, verduras y vegetales
frescos parecen reducir el riesgo de este
cáncer. 

Y dicho esto, ¿cómo se elimina? 
La infección por esta bacteria no se cura

normalmente por sí sola, pero sí es posible
erradicarla a pesar de no ser sencillo ya que
muestra cada vez mayor resistencia a los
antibióticos. Esta resistencia se debe en mayor
medida a que el antibiótico no puede alcanzar
las concentraciones necesarias para hacer
frente a la bacteria debido a la gran acidez del
estómago. 

De hecho, entre un 10% y un 15% de
los pacientes que reciben tratamiento no
responden positivamente. El objetivo de la
terapia es alcanzar la curación en un porcentaje
próximo o superior al 90%. La composición del
tratamiento y su duración son dos aspectos
claves para alcanzar este objetivo. 

La terapia puede ser con tres o cuatro
medicamentos: antibióticos e inhibidores de la
secreción ácida, como el omeprazol (o similar),
durante unos 14 días. 

Estos últimos al disminuir la producción
del ácido, elevan ligeramente el pH del
estómago favoreciendo la absorción del resto
de los medicamentos. 

El cumplimiento es de máxima
importancia para lograr una efectividad óptima.
Además, hay estudios que sugieren que no
acabar el tratamiento completo supone un
aumento de resistencia de la bacteria frente a
los antibióticos de manera que no se erradicará
del todo la infección y será cada vez más difícil
el tratamiento.  

Por último, mencionar que para prevenir
esta infección es importante, ante todo,
mantener una higiene adecuada, lavar las
manos después de usar el baño y antes de
comer, siempre comer alimentos cocinados
adecuadamente y beber agua potable
proveniente de lugares seguros. 

FARMACIA MAYOR

Mª JESÚS Gª CAÑADILLA- TITULAR
OMAIMA EL KARIM- ADJUNTA

EL RINCÓN DEL BOTICARIO
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De los Maestres que han sido de la Orden
de Santiago después que el Papa

primeramente los confirmó
Para ordenar y continuar bien este

Catálogo y la lista de los Maestres sea conforme
en la sucesión de los tiempo y en la verdad de las
cosas, cotejado con los libros antiguos que la
Orden tiene donde se hace mención de esto
refrendados por las crónicas de Castilla y de
muchos privilegios y escrituras antiguas de la
Orden donde la verdad de los tiempos tiene entera
veracidad  y claridad sin que pueda haber en ello
ningún error, es por lo que se ha consultado las
Reglas y Establecimientos de la Orden. 

Aunque en la Orden hubo muchos
Maestres antes de Pedro Fernández de
Fuenteencalada (o de Castro Potestad 1170-
1184), por el Privilegio del Rey Don Fernando,
por lo menos parece ser que el primero  fue el
antedicho desde el tiempo que esta Orden fue
confirmada por el Papa Alexadro III  y fue
Hijodalgo natural de Fuenteencalada, un lugar en
la Diócesis de Astorga.  Fue Maestre de la Orden
por lo menos diez años, porque ya lo era en el
año 1175, que se confirmó la Orden según costa
en la Bula. Murió dicho Maestre en la era de
1222 o sea el año de 1184 según consta en el
epitafio de su sepultura que está en el Convento
de San Marcos de León en la Capilla Mayor, al
lado del Evangelio cuyo epitafio dice así:
MENS PIA, LARGA MANVS OS PRVDENS
H DEC TRIA CLARVM CAELO PECERVNT,

ET MVND TE, PETRE FERNANDE,
MILITIAE IACOBI MAAGISTER, STITOR,

RECTORQVE FVISTI, SIC TE PRO MERITIS
DITAVIT GRATIA CHRISTI, ERA M.CC.XXII.

QVINTO CAL. IVLII.
En tiempo del rey Don Alfonso IX

(1171-1230, hijo de Fernando II de León y
Urraca de Portugal), se trasladaron los restos
desde el Convento de San Marcos a la iglesia
nueva de León.

El segundo
fue Don Hernando o
Fernando Díaz en
tiempo del mismo Rey
Don Alfonso IX, con el
que tuvo mucha
autoridad y crédito.
Parece ser que fue
ocho años Maestre y
que dejó el
Maestrazgo por el

excesivo trabajo de la guerra. Otros autores
dicen que el verdadero motivo fue que quería
dedicarse a la vida monacal como así lo hizo en
el Monasterio de Santo Audito (más tarde
llamado S. Tui), que esta en las afueras de

Buitrago, concediéndoselo el Rey Don Alfonso
con la condición que la Orden no tuviese en el
como los privilegios que tiene la Universidad de
Alcalá de Henares sobre dicho Monasterio,
concediéndole el Rey este Monasterio veinte
años después de la muerte de Pedro Fernández
de Fuenteencalada, es decir el año de 1205.
Fue Maestre (1184-1186)

El tercero fue Don Sancho de Lemos o
Lemus. Fue en tiempo del Rey Don Alfonso IX.
Ocupó este Maestrazgo siete años. En algunas
escrituras del Archivo de Uclés se le llama Sancho
Fernández de Lemus. Maestre (1186-1195).

El cuarto fue Don Gonzalo Ordoñez y
también en tiempos del Rey Don Alfonso IX,
ocupando el Maestrazgo ocho años. Fue
Maestre (1203-1204).

El quinto fue Don Suer o Suero
Rodriguez en tiempos del mismo Rey,
ocupando el Maestrazgo solo un año como
consecuencia de su fallecimiento. Fue Maestre
entre 1204 y 1205.

El sexto fue Don Hernan Gonzalez de
Marañón y también en tiempos del mismo Rey.
Ocupó el Maestrazgo 4 años sirviendo al Rey
en diferentes guerras, (1206-1210).

El septimo fue, Don Pedro Arias. De
este Maestre hace mención en su Crónica el
Arzobispo Don Rodrigo, diciendo que se halló

con el Rey Don Alfonso en la batalla de las
Navas de Tolosa. En una escritura del Archivo
de Uclés dice que murrio  el año 1250 en la
Batalla de las Navas de Tolosa. (1210-1212) 

El octavo fue,
Don Pedro González
de Aragon en
tiempos del Rey Don
Enrique I. Fue poco
tiempo Maestre.

El noveno fue
D. Martin Peláez
Barragan en tiempos
del Rey Don
Fernando III el

"Santo".Poco tiempo ocupó el Maestrazgo ya que
murió en la guerra contra los moros,(1217-1221)

El décimo fue Garci Sanz de Candamio
en tiempo del mismo Rey Don Fernando III
ocupando el Maestrazgo dos años: 1222-1224.

El undécimo fue Don Fernán Pérez
Chacín en tiempo del mismo Rey ocupando el
Maestrazgo solo un año. (1224-1225)

El duodécimo fue Don Pedro González
Mengo en tiempo del mismo Rey, ocupando el
Maestrazgo solo dos años. (1226-1237)

El décimo
tercero fue, Don
Rodrigo Iñiguez o
Yañez en tiempo del
mismo Rey, ocupando
el Maestrazgo solo un
año. (1237-1242)

El décimo
cuarto fue el valeroso y
nombrado Don Pelay
Pérez Correa en

tiempos del Rey Don Fernándo III. Ocupó el
Maestrazgo veinticuatro años sirviendo mucho y
bien al Rey en la guerra y conquista de la ciudad
de Sevilla y Córdoba. Está enterrado en la iglesia
de Santa María de Tudía en Sierramorena, en la
Provincia de León cuya iglesia mandó edificar el
dicho Maestre y junto a ella un Convento de
religiosos de la Orden, porque en aquel lugar
venció en una batalla contra los moros
periguiéndolos hasta que el sol se pusiese. Como
en su persecución veía que se echaba la noche
pidió al Señor que detuviese el día poniendo como
intercesora a la Virgen María siendo esta la
oración: Santa María detén tu día. La particularidad
de esta oración fue porque aquel día era una de
las fiestas de Ntra. Señora. El sol se detuvo un
buen espacio de tiempo hasta la victoria final. Por
ello el Maestre puso por nombre a la iglesia Santa
María de Tudía, teniendo esta mucha devoción y
concurrencia de gentes venidas de todas partes.

FERMÍN GASCÓ PEDRAZA

MAESTRES DE LA ORDEN DE SANTIAGO (I)

Alfonso IX

Enrique I

Fernando III
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ÚLTIMA PÁGINA
HORIZONTALES=> 1: Culpe, delate. Gesto en la cara. 2: Vigesimoprimera letra del
abecedario español. Lisa, sin arrugas. Aire en inglés. 3: A la atención. Laña. Séptima nota
de la escala musical. 4: Sindicato español. Arácnido diminuto cuyas particulas fecales son
una fuente de alérgenos. Don. 5: Ninfa de los bosques. Chepa, corcova. 6: Sienta o reclina
el cuerpo que estaba echado y tendido. 7: Ejecutó. Fechada. 8: Primera letra. Para la
pesca de grandes ballenas y peces. Conjunto o juego formado por varios elementos con
función común. 9: Remote Terminal. Persona que hace una cosa. Símbolo del Sodio. 
10: Sustancia que mezclada con arena forma la argamasa o mortero. Sirve para medir el
tiempo. Símbolo del azufre. 11: Destruyó, arrasó. Pobre, indigente.
VERTICALES=> 1: Féretro. Nombre comercial. 2: Doce en representación hexadecimal.
Ácida. Tensión arterial sistólica. 3: Antiguo nombre de la nota musical do. Pasta de color
que se emplea para imprimir. Artículo neutro. 4: Abreviatura de segundo. Enferma,
desmedra por algún accidente atmosférico. Talla grande. 5: Desacertado. Inmaculado. 
6: Cura. 7: Plano. Bobo, simple, sin voluntad. 8: Después de la T. Jerga. Bebida alcohólica
de la caña de azúcar. 9: Sufijo. Pondrás el oído. Interjección. 10: Centro de investigaciones
sociológicas. Cauce que se hace en una carretera para dar paso a un corto caudal de
agua. En física, abreviatura de la presión. 11: Desértica. Sujetase con nudos.

(La solución está publicada en otra página de esta revista)

DÑA. MARÍA DE LOS ÁNGELES VERDUGO

Mariana Pineda, 6 - Tfno. 925 120 124
ddííaass 2222 aa 2288 

URGENCIAS: 659 475 912

FARMACIA HNOS. MADERO

Comandante Lence, 7 - Tfno. 925 130 864
ddííaass 88 aa 1144

URGENCIAS: 601 984 112

DÑA. Mª JESÚS GARCÍA CAÑADILLA

Calle Mayor, 15 - Tfno. 925 156 093
ddííaass 11 aa 77

URGENCIAS: 659 403 147

DÑA. RUTH Gª DE LA ROSA Gª DEL PINO
Avda. del Parque, 4 - Tfno. 925 120 944

ddííaass 1155 aa 2211
GUARDIAS PRESENCIALES

URGENCIAS: 667 389 081

FA R M A C I A S  D E  G U A R D I A  F E B R E R O  2 0 2 3

LÓPEZ, LÓPEZ & CIA.
ROGAMOS CONFIRMEN LOS TELÉFONOS DE URGENCIA, SITUADOS EN LA PUERTA DE CADA UNA DE LAS FARMACIAS DE GUARDIA

E L  C R U C I P E R F I L
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